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СЕГОДНЯ НЕ ЛИЧНОЕ — ГЛАВНОЕ, 
А СВОДКИ РАБОЧЕГО ДНЯ

В ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ ОБСТАНОВКЕ
встречают сегодня День молодого рабочего строители

IV энергоблока Белоярской атомной электростанции
БЕЛОЯРСКИЙ РАЙОН. Наш 

корреспондент Олег ЕРМОЛА
ЕВ сообщает:

Конвейер поле — хранилище 
совхоза «Мезенский» работает 
на полную мощность. К раз
грузочным площадкам — чуть 
ли не очередь грузовиков, 
тракторов с прицепами. Тех
ника бессильна. Основным 
орудием труда, как и сто лет 
назад, остаются вилы и креп
кие плечи грузчиков.

— В помощи шефов хозяй
ство нуждалось, — рассказы
вает комсорг ЦК ВЛКСМ на 
строительстве IV энергобло
ка Белоярской АЭС Виктор 
Матусяк. — И мы готовы бы
ли ее оказать. В совхозе оп
ределили объемы работ, мы 
определились с людьми.

На подборку картофеля вы
шли школьники, учащиеся ПТУ. 
Строители взяли на себя по
грузочно-разгрузочные работы. 
В выходные дни на уборку вы
ходят все активисты.

Не хотелось бы употреблять 
в репортаже термины и опре
деления из военного лексико
на, но, видимо, не обойтись. 
Потому как уборочная скорее 
напоминала атаку, которая 
прочно увязала в обороне: и 
отступать нельзя, и наступать 
почти невозможно. В сводках 
цифры говорили лишь о пере
менных успехах. А в полях ма
ячили мешки с картошкой, ко
торые не успели вывезти. По
рой собранный урожай по 
двое суток мокнет, поэтому 
неудивительно, что грузчикам 
приходится думать не только, 
как быстрее разгрузить транс
порт, но и как при этом до
нести мешок до транспортной 
ленты.

— Депо непростое, — пояс
няет комиссар отряда строи
телей Андрей Зорин. — Мок
рые, скользкие мешки не
удобно таскать. Да и грязные 
они, зачастую гнилые.

-СЫТЬ ДРАКЕ! — разнес- 
" лось за четыре-пять 

дней до пленума среди членов 
Ленинского райкома комсомо
ла. Кипел актив, волновались и 
в горкоме комсомола.

— Я как . член горко
ма выдвигаю кандидату
ру Коркина, — ответила на 
мой вопрос заведующая отде
лом горкома Анна Нелюбина.

«Но ведь вторая кандидату
ра — Михаил Горюнов — то
же инструктор горкома. Разве 
его вы не выдвигаете?» — хо
тела я спросить, но не успе
ла — пленум начался.

На повестке дня стоял один 
вопрос: организационный. Вто
рой секретарь обкома ВЛКСМ 
Анатолий Батов, не затягивая, 
предложил Владимира Цып
ленкова, утвержденного заве
дующим отделом комсомоль
ских организаций обкома 
ВЛКСМ, от обязанностей пер
вого секретаря, члена бюро 
райкома освободить и, получив 
на это согласие, задал естест
венный вопрос:

— Кто же станет первым сек
ретарем райкома?

Не подготовившись, с таким 
вопросом на пленум не выхо
дят. Более того, в последние 
годы мы уже привыкли к то
му, что «подготовка» эта быва
ла такой, что на пленуме 
ни одному не участво
вавшему в ней и голоса подать 
не удавалось. Кандидатура со
гласовывалась снизу доверху 
«по всем показателям» и пред
ставлялась как настоятельно 
рекомендуемая. Оставалось ее 
<голько формально выдвинуть 
и избрать. Сейчас другие вре
мена. Перестройка требует об
ращения к людям, поиска не
скольких лидеров, способных, 
по мнению комсомольцев, воз
главить районную комсомоль
скую организацию. Как же ве
лась подготовка к этому плену
му?

Коротко просветили 'участ
ников пленума. Информация о 
том, что на собрании актива бы
ли обсуждены все выдвинутые 
кандидатуры, что в результате 
нескольких самоотводов оста
лись всего две. не совсем удов
летворила ребят. Но выясни
лось эго позже.

Пока же слово было предо
ставлено «баллотирующимся» 
в первые секретари райкома ин
структорам горкома ВЛКСМ. 
Они рассказали свои биогра
фии. Будто выкладывая на ве
сы доверия аргументы...

Михаил ГОРЮНОВ: «Работал 
водителем, служил в Афга
нистане, избирался секретарем 
комсомольской организации 
подразделения. Награжден ор
деном Красной Звезды и ме-

Хорошо понимаю Андрея. 
Самому на последнем суббот
нике пришлось работать груз
чиком. Берешь куль за «уши», 
а он словно врос в чернозем. 
А когда поднимешь, будь осто
рожен — течет с него обильно. 
И вода, и грязь.

С секретарем комитета 
ВЛКСМ СУ БАЭС Е. Харито
новым меряем поля тяжелым 
шагом. Огромные «лепешки» 
вокруг подошвы сапог налипа
ют пудовыми чанами, И уже 
не идешь, а скорее вырываешь 
ноги из пашни. Евгений, тяже
ло дыша, поясняет: здесь ра
ботали наши мальчишки и 
девчонки, будущие строители. 
Свое боевое крещение они 
приняли как раз накануне Дня 
молодого рабочего.

Он грустно улыбается. Дож
динки секут лицо. Ветер заду
вает за воротник. Холодно. И 
все же ребята здесь в бук
вальном смысле слова выстоя
ли. На первое число хозяй
ству осталось убрать урожай 
на площади около 50 гектаров 
из 410. То есть восьмая часть. 
А отряд Андрея Зорина чис
лом в шесть человек полностью 
загрузил овощехранилище на 
693 тонны.

— Парни трудятся с зари 
до самой темноты, — пояснила 
Тамара Ивановна Плотникова, 
диспетчер совхоза. — У них 
нет ни минуты простоя.

Восхищение селян шефами 
понятно. Ведь отбор в грузчи
ки был строгим. Только добро
вольцы. Только активисты. 
Только физически выносливые 
и сильные. Харитонов сразу 
предупредил: положение
очень тяжелое, на перекуры 
времени не будет. И в парнях 
не ошиблись. Ни в Дмитрии 
Даурцеве, ни в Анатолии Его
рове, ни в других. Они при
ехали с последним ударным 
комсомольским отрядом. И 
не думали, что им придется

-------------— комитет

ИГРА В ЖМУРКИ,
или Как избирали первого секретаря райкома комсомола

далью «За отвагу». С июня 
прошлого года — инструктор 
горкома...».

Анатолий КОРКИН: «Закон
чил техникум, лесотехнический 
институт. Избирался замести
телем секретаря комитета ком
сомола института, в течение 
двух лет — командир город
ского штаба студотрядов, с на
чала этого года — инструктор 
горкома. Женат, воспитываю 
сына...».

Миша и Толя стояли рядом у 
трибуны. Внешне спокойные, 
чуть более, чем всегда, серьез
ные. Одногодки, оба — чле
ны партии. Что еще инте
ресует ребят, с которыми од
ному из кандидатов предстоит 
работать? Ну конечно, прог
рамма действий на будущее. 
Первым ее раскрывает Горю
нов:

— Сейчас идут отчеты и вы
боры — буду как можно чаще 
бывать на собраниях в органи
зациях, чтобы выяснить, что 
волнует ребят, чего они хотят 
и не хотят. Нащупать бы боле
вые точки и на них сосредото
чить внимание. Например, на 
создании в районе своего МЖК, 
фонда молодежной инициати
вы. культурно-спортивного ком
плекса, досугового центра. Хо
рошо бы организовать район
ный филиал городского хозрас
четного центра НТТМ, совет 
воинов - интернационалистов...

То ли на собрании актива 
Миша выговорился, то ли пере
волновался, а только показа
лось, что программа его была 
воспринята как совершенно не
продуманная схема. Даже кто- 
то сразу вопрос задал:

— А почему так уныло? С 
желанием ты в райком идешь?

— Желание есть, — взбод
рился Михаил. — Если дове
рите, буду на все сто раскру
чиваться!

Когда слово предоставили 
Коркину. Анатолий всех про
сто огорошил:

— Пет V меня на сегодняш
ний день программы. По-моему, 
неправильно это — составлять 
программу, когда посмотрел 
только бумаги. Вот когда с ва
ми увидимся, побываю в «пер
вичках». тогда и решу...

В рядах зашевелились, за
шушукались: «Какой! Что ему 
стоило ппилумать хоть какую- 
нибудь программу? Не может 
же вот так стоять и молчать». 
И сам Толя почувствовал, ви
димо. что молча стоять нельзя. 
Словно через силу сказал: 

страдовать. Но раз надо, зна
чит, надо,

— Беспокоит другое: зало
жили мы урожай на хранение, 
а не сгниет ли он? — беспо
коится секретарь комсомоль
ской организации участка № 3 
Андрей Табари«. — Ведь в 
основном картофель мокрый, 
грязный.

Опасения небеспочвенны. 
Продукт действительно на хра
нение складируется порой 
грязным. И хотя в хранилищах 
есть и вентиляция, и просуш
ка, этого явно недостаточно.

В беседе один из механиза
торов заметил: сделать-то ни
чего нельзя. Льет! «Ну и что 
же? — возразил я тогда. — 
Пусть льет! На то и осень». 
Крамольная мысль вызвала 
споры и даже обвинения в 
непонимании ситуации. Но мо
жет быть, не стоит сразу бро
саться ярлыками? Выход, пусть 
примитивный, но есть. Доста

ЕСТЬ ПЛАН!
— Заканчиваем, —■ услышал я в телефонной трубке 

голос командира Ачитского зонального студсельхозотряда 
Сергея Сычугова. — Убрали 99,9 процента отведенных 
площадей, а по тоннажу план уже сделан... Да и по гек
тарам тоже: не один ведь картофель убирали — корне
плодами тоже занимались.

Ачитская зона уверенно лидирует. На сегодня в рай
оне осталось лишь четыре линейных уборочных отряда, 
все они — из Уральского лесотехнического института. Это 
«Технолог-2», «Лесохимик-3», работающие в совхозе 
«Заря», и «Технолог-3» и «Лесохимик-’4», пришедшие им 
на помощь: так высока на полях «Зари» урожайность кар
тофеля. Двести семьдесят—триста центнеров с гектара, 
когда в целом по району, где студентам нынче было отве
дено 1205 гектаров, она составила в среднем 100 центне
ров с гектара.

...Последние метры поля... Последние гектары... Послед' 
ние — и сверхплановые! — центнеры «второго хлеба», 
закладываемые в государственные закрома. В эти часы 
никто не может работать плохо. Вперед! Только вперед! И 
забыта даже вечная боль в пояснице, и даже приставу
чий насморк.

Еще чуть-чуть, ребята!
Д. МУРЗИН, 

студент УрГУ.

ВЛКСМ: грани перестройки—--------

-г Мысли, конечно, появились. 
Правда, не бог весть какие. 
Если хотите, изложу.

— Давай, изложи, — закри
чали ребята, обрадовавшись 
сговорчивости кандидата и то
му, что на вторую чашу весов 
будет положен хотя бы по 
объему такой же «кусок» — 
программа как аргумент «за».

И рассказал. Подробно, очень 
аргументированно.

СКАЖУ ПРЯМО, мне 
программа Анатолия по

казалась более основательной 
и продуманной, несмотря на его 
скромное определение «не бог 
весть какая». И, видимо, не 
только мне. Ребята в зале на 
минутку задумались... А потом 
хлынул поток вопросов. То к 
одному кандидату, то к дру
гому, а то и к обоим сразу. По
рой пленум напоминал КВН, а 
ответы кандидатов — состяза
ние капитанов команд. Вот 
пример.

Вопрос: «Если ты в чем-то 
убежден, можно ли тебя сдви
нуть с этой точки? Представь, 
что ты маленький Наполеон. 
Как поступишь?»

Михаил: «Как на Бородино» 
(смех и одобрение в зале).

Анатолий: «В зависимости 
от истины, ведь она одна. Если 
моя не верна, соглашусь».

Вопрос: «Какую задачу ты 
ставишь во главу угла проб
лемы «молодежь и производ
ство»?»

Анатолий: «Мы посоветуемся 
с вами и вместе решим».

Михаил: «Каждой организа
ции — свое конкретное дело».

Каким должен быть комсо
мольский вожак? В выступле
ниях ребят на пленуме коллек
тивно был «нарисован» портрет.

— Я буду голосовать за Го
рюнова...

— Призываю вас отдать свой 
голос Sa Коркина...

Такими словами заканчивали 
свои выступления члены рай
кома и все, кто захотел пред
ставить своего кандидата. Чув
ствовалась заинтересованность 
ребят, желание выбрать дейст
вительно достойного. И все бы
ло бы хорошо. Но в целом в 
доброжелательный процесс об
суждения нет-нет да проника
ли нотки осуждения, будто 
кто-то кого-то хотел вывести 
на чистую воду

— У нас в списке резерва 
только Горюнов был. Откуда и 
почему появился другой канди

точно поставить навес, смон
тировать ленточный транс
портер. Над ним повесить 
пять-шесть мощных калорифе
ров. Устроить сильную венти
ляцию. И пожалуйста, в тече
ние суток можно пропускать 
сотни тонн картофеля, кото
рый на выходе будет сухим, 
добротным, готовым к дли
тельному хранению.

— Кстати, всё это сооруже
ние быстро окупится. Да и не
дорого обойдется хозяйству — 
подвел черту Дмитрий Даур- 
цев.

Сегодня ребята, как обычно, 
вьншли на разгрузку транспор
та. Андрей Зорин поздравил 
ребят с Днем молодого рабо
чего. Тем более, что Даурцев, 
Егоров, Долгополов в Зареч
ном лишь первые месяцы. Мо
лодые бойцы ударного отряда. 
А сейчас — бойцы уборочной. 
И работают они по-комсо
мольски, ударно.

дат? — спросил инструктор 
райкома Андрей Морозов.

Ответил ему второй секре
тарь горкома ВЛКСМ Андрей 
Коркин:

— Мы выдвинули кандида
туру Коркина. И не потому, что 
считаем Михаила неспособным 
возглавить районную организа
цию, а потому, что считаем его 
к этому не готовым.

ОБЪЯСНЕНИЕ вроде 
бы удовлетворило ауди

торию. Но тут некоторым пока
залось, что вторую кандидату
ру членам райкома навязыва
ют.

— Я вот за Михаила Го
рюнова, — горячо заговорила 
в эту минуту Наталья Бурце
ва, второй секретарь райкома 
(и стрелка на весах затрепета
ла, задрожала, не зная еще, 
куда двинуться. Но миг — и 
равновесие нарушено). — Со
лидность и уравновешен
ность, которыми обладает Ана
толий... Не мешает ли она нам 
в общении с комсомольцами? 
Мешает. Нам надо отойти от 
привычного стереотипа. — Мы 
сами все такие. Давайте риск
нем и выберем нетипичного 
первого — Мишу.

Ах, если б она сказала толь
ко это... Но нет, вдруг как-то в 
удивляющей тональности На
талья «просветила»:

— И вообще, ведь уже ска
зано было, что Коркина сло
мали, он на комсомоле рабо
тать не хочет. Так зачем его 
горком тянет? Да еше за наши
ми спинами горкомовцы бесе
ды с членами райкома вели, 
чести им это не делает. А мы 
вот никаких бесед не вели...

Предложить кандидатуру на 
первого может каждая «первич
ка», да и каждый комсомолец. 
Комсомольская организация 
горкома, состоящая на учете 
в Ленинском райкоме, выдви
нула кандидатуру Коркина. И 
кандидатуру Горюнова не
сколькими месяцами раньше 
тоже выдвинула эта «первич
на». Что тут удивительного? 
Вели беседы с членами райко
ма? Но многие из них не зна
ют кандидатов совсем, так по
чему бы не рассказать о них, 
не поделиться сомнениями от
носительно одного и уверен
ностью относительно другого? 
Оба они работают в аппарате 
горкома, и товарищи по пер
вичной лучше знают, кто го
тов сегодня возглавить район
ную организацию, а кто не го-

ПРОДУКЦИЯ Свердловско
го завода лесного машино
строения известна не только в 
Свердловской области — во 
многих регионах страны. Тре
левочные тракторы и другие 
машины для обработки древе
сины применяются практиче
ски во всех лесных хозяйст
вах.

Александр Топорков — ин
женер-технолог. Молодой спе
циалист работает в бюро про
граммного управления. Здесь 
создают программу для обра
ботки сложных деталей. Алек
сандр — член комитета комсо
мола завода, возглавляет спор
тивный сектор.

НА СНИМКАХ: Александр 
Топорков; продукция «Лес- 
маша».

Фото О. КЫЛАСОВА.

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:
Очередной выпуск под

борки «Уроки экономики 
АВС» вновь посвящен про
блемам подготовки и пере
подготовки молодых руково
дителей.

— 2 страница.
Три десятилетия отделяют 

нас от 4 октября 1957 года. 
Теперь это уже история. А 
мы ее современники — и 
это самое удивительное, по
скольку прорыв в космос 
свершился на глазах одного 
поколения.

И все-таки, как это было? 
— 3 страница.

В выпуске «Музыкаль
ной студии» мнение читате
ля о передаче «В ритме 
спора», рассказ об извест
ной группе «Наутилус пом- 
пилиус» Свердловского рок- 
клуба. — 4 страница.

тов. Секретарь комсомольской 
организации аппарата горкома 
Александр Евдокимов все эти 
соображения доложил участ
никам пленума с самого нача
ла. Но поскольку здесь 
предчувствовали «драку» и 
ждали споров, его выступле
ние расценили как «протаски
вание кандидатуры, навязанной 
сверху».

Атмосфера накалилась.
И когда решили изби

рать открытым голосованием, 
Люда Давлетшина, секретарь 
комитета комсомола горпром- 
торга, взмолилась:

— Давайте подумаем! Ну 
хоть минуты три.

И все затихли. Как перед ре
шающим боем. Два часа об
суждения промелькнули в па
мяти каждого и выкристалли
зовались в решение: голосую 
за...

Первым по алфавиту и в по
рядке поступления предложе
ний идет Михаил.

— Кто за то, чтобы первым 
секретарем райкома избрать 
Горюнова? — спрашивает Ана
толий Батов.

Поднимаются руки. Девушки 
из счетной комиссии ходят по 
рядам, но почему-то все сбива
ются со счета (отвыкли, види
мо, от открытого голосова
ния).

— Пожалуйста, поднимите 
еще раз руки те, кто «за».

42 из 69. Избран большинст
вом голосов.

— Поздравляем!
Миша поднимается в прези

диум, занимает место в центре 
и взволнованно говорит:

— Спасибо! Будем работать.
А что же Анатолий? Как он 

выдержал неизбрание? Думаю, 
поражением это назвать нельзя. 
При таких вот гласных выбо
рах, наверное, надо уже при
выкать и к тому, что будут 
неизбранные, не рассматривать 
это событие как ЧП.

И все-таки мне захотелось 
поговорить с Коркиным о том, 
как он воспринял результаты 
пленума. Позвонила, чтоб дого
вориться о встрече. Телефон 
откликнулся отказом: «Коркина 
нет. Он работает в обкоме. Ут
вердили заведующим сектором». 
И гудки, гудки.... Желание 
встречаться со вчерашним кан
дидатом пропало. Я только по
думала: может, действительно 
не надо было горкому выдви
гать еще одну кандидатуру? 
Состоялись бы обычные выбо
ры. И не было бы игры в 
жмурки.

Л. АМЕЛИНА.
Свердловск.

«На смену!»-88

ЧИТАТЕЛИ О ГАЗЕТЕ
Как обычно, осенью мы. обратились к читателям с предло

жением написать нам о том, какой вам хотелось бы видеть 
газету в будущем году. Для участников читательской летуч
ки редакция опубликовала анкету. Мы уже получили множе
ство советов, мнений, критических замечаний.

Сегодня вновь публикуем анкету. Просим вас уделить не
сколько минут, чтобы ответить на наши вопросы. Мы обяза
тельно прислушаемся к вашим суждениям, определяя, какой 
быть «На смену!» в 1988 году.
«Мы считаем, что надо 

сообща обсудить проблему 
равнодушия части молодежи 
к происходящим в стране пе
ременам.

Выписываем газету пер
вый год, наиболее удачны в 
«На смену!», на наш взгляд, 
тематическая полоса «Ряби
нушка», подборки «Сверст
ник», «МЖК — социальное 
творчество», «Музыкальная 
студия».

Хотелось бы видеть в га
зете, наряду с публикациями 
рубрик «Песня субботы», «В 
свободную минутку», еще и 
кулинарные рецепты. Боль
ше выступлений о борьбе с 
токсикоманией и наркомани
ей.

Людмила У. 
и Галина У.

Свердловск».
«Выписываю вашу газету 

уже 12 лет. Нравятся мне 
публикации рубрик «Накипе
ло!», «Вопрос—ответ».

В «дискуссионной трибу
не» предлагаю поговорить 
об инфантильности молоде
жи. Почему-то парни стре
мятся в торговлю и обще
пит. Разве это мужское де
ло? А вот в школе идет 
«дамское» воспитание маль
чиков.

анкета для читателей

ВАШЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ?
Кан обычно, за несколько месяцев до нового 

года мы обращаемся к нашим читателям с 
просьбой принять участие в заочной «летуч
ке», на которой уточняются планы редакции. 
Ваши мнения, советы, замечания помогут сде
лать газету интереснее, подскажут темы для

выступлений, адреса командировок.
Вырезанный бланк заполните и в обычном 

конверте отправьте по адресу редакции. Кро
ме возможных вариантов, можно добавить свои 
предложения. После обработки анкет социоло
гами мы познакомим вас с их обзором.

1. Получаю газету «На смену!»
а) постоянно, несколько лет
б) выписываю первый год
в) иногда покупаю в киоске
г) читаю подшивку в библиотеке

2. Борьба за выполнение решений XX съезда ВЛКСМ, а значит, перестройка 
во всех сферах жизни молодежи, ускорение социально-экономического прогресса, 
нетерпимость к рутине и бюрократизму — вот основные темы публикаций на на
ших страницах. Я считаю, что надо сообща обсудить проблему.

3. Какие из решений съезда комсомола пока не реализованы? Кто мешает? Что 
тормозит дело?

4. Назовите наиболее удачную тематическую страницу или подборку среди 
других:

а) «АВС» — уроки экономики»
б) «Аргумент» — факультет политической культуры
в) «Рябинушка» — клуб молодой семьи
г) «Олимпиец»
д) «МЖК — социальное творчество»
е) «В мастерской человека»
ж) «Музыкальная студия»
з) «Сверстник»
и) «Субботний репортер»

Названа только часть? Тогда дополните.
См. вторую страницу

Надеюсь прочитать мате
риалы о сохранении здания 
Дома политкниги, о соору
жении метросттюйуправле- 
ния, о местах общего поль
зования. Поднимите вопрос 
о качестве хлеба.

Э. ДИАНОВА.
Свердловск».
«По-моему, слишком боль

шую волю дали панкам и 
хиппи. Давайте поспорим в 
«дискуссионной трибуне» о 
металлистах, брейкерах и 
рокерах, конечно.

В «Музыкальной студии» 
надо чаще печатать фото
графии советских noK-rpvnn.

В. ЗОРИН.
Нижний Тагил».
«Еще раз поднимите во

прос о «формальной» моло
дежи. Почему комсомол бо
ится идти на более близкий 
контакт с «трудными» под
ростками?

Нас, большую группу ре
бят из города Тавды. интере
сует встреча на страницах 
газеты с руководителями 
Свердловского рок-клуба. 
Узнать о их работе как мож
но больше, может быть, на
ладить с ними связь.

А. ПАРЫГИН.
Тав да».

репортаж

ПОЖАРНИК^ 
ПРОФЕССИЯ 
РИСКА

Помню, как еще в детстве 
во дворе нашего дома заго
релся гараж. Шутка ли, ведь 
рядом еще десятки гаражей, 
там машины и наверняка бен
зин. А безжалостный огонь 
продолжал полыхать, вздымая 
вверх чсриЫе клубы ( дыма. 
Кто-то быстро набрал /спаси- 
тельнымГ номер 02. И вбт, огла
шая смренои жилой район, 
приехаЬ: пожарные машины. 
Быстротами слаженность, дей
ствий пожарных—предотврати
ли катастрофу. И почти вся 
дворовая ребятня твердо ре
шила тогда стать пожарника
ми, даже девчонки. Казалось— 
романтика, а главное — риск. 
И до сих пор я всегда прово
жаю взглядом мчащиеся крас
ные машины, зная, что люди 
в касках и защитных костю
мах предотвратят беду. По
жарник — профессия муже
ства и риска, и потому выби
рают ее, как правило, не слу
чайно.

26 сентября в Свердловском 
пожарно - техническом учи
лище МВД состоялся торжест
венный выпуск недавних кур
сантов, теперь уже лейтенан
тов внутренней службы. В этот 
день подтянутые парни в 
парадной форме получили 
дипломы об окончании учили
ща. 58-й выпуск училища осо
бый — 26 человек отправи
лись на место службы с дип
ломами с отличием, а 84 про
цента бывших курсантов стали 
мастерами спорта в пожарно
прикладном многоборье.

Почти все ребята поступили 
сюда, уже пройдя армейскую 
школу, и за два года учебы в 
училище получили не только 
профессиональные навыки 
оперативного выполнения 
практической работы, но идей
но - политическую закалку. 
Курсанты принимали непосред
ственное участие в тушении по
жаров города и области, а все 
случаи пожарной опасности в 
Кировском районе были лик
видированы благодаря им.

Но не только подготовка к 
будущей профессии была со
держанием этих двух лет. Су
дите сами: одними из первых 
будущие офицеры откликну
лись на проводимую в нашем 
городе операцию «Коммуна
ры» и организовали ряд суб
ботников на Ивановском клад
бище. Большая патриотическо- 
воспитательная работа прово
ди.ась в 23-х подшефных 
школах, где курсанты встреча
лись со школьниками, расска
зывали о своей нелегкой про
фессии.

При училище организована 
школа юных пожарников, где 
идут занятия по пожарно
прикладному спорту. И с так 
называемыми «трудными» под
ростками проводится немалая 
работа в организованной кур
сантами «школе мужества». 
Любимые многими школьни
ками военно - спортивные иг
ры «Зарница» и «Орленок» то
же помогают организовать и 
провести учащиеся пожарно • 
технического училища. Как 
видите, дел хватало. И все же 
оставались редкие и потому 
особенно ценные часы отдыха. 
И их тоже часто проводили 
вместе, участвуя в КВНе, на 
вечере, на концерте популяр
ного в училище ансамбля 
«Прометей».

Все это еще не раз вспом
нится выпускникам. А сегодня 
звуки марша, торжественно
волнующая атмосфера напоми
нают — начинается новый са
мостоятельный этап — этап не
легкой службы, требующей не 
только выдержки и мужества, 
но прежде всего повышенного 
чувства ответственности и под
линного патриотизма.

Е. КОРШИК.
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продолжаем разговор

МОЛОДЫЕ КАДРЫ: ВЫБИРАТЬ ИЛИ ГОТОВИТЬ?
Сначала о письме, кото

рое на днях пришло к нам в 
редакцию из Краснотурьин- 
ска от О. Сваловой. Оно не
большое, поэтому есть смысл 
привести текст почти дослов
но. Без сокращений.

«Город наш небольшой, но 
красивый, и мы любим его — 
каждый по-сроему. Но в послед
ние годы наблюдаем, как пред
приятия города, словно сорев
нуются между собой: кто кого 
перещеголяет в строительстве 
управленческих зданий. Соору
жаются многоэтажные корпуса, 
тратятся огромные средства. 
Между тем в городе уже десять 
лет строится многопрофильная 
детская больница, в жалком по
мещении ютится роддом. Вот 
куда бы пустить народные сред
ства. Кому нужны эти «управ

точка зрения

«ЭТОГО РАЗГОВОРА 
Я ЖДАЛ 20 ЛЕТ...»

С интересом посмотрел «Уроки экономики» 
в вашей газете от 8 августа 1987 года. У ме
ня материалы рубрики вызвали двойственное 
чувство. Сам по себе замысел, постановка 
проблемы и стремление к поиску путей 
ее решения — заслуживают уважения и 
благодарности всех тех, кому не без
различны судьбы нашей перестройки. 
С другой стороны, конкурс мастеров 
УЗТМ — не первое и не единственное под
тверждение того, что в Свердловске уже 
много лет идет (и небезуспешно) поиск реше
ния поставленной проблемы. Изучение и заим
ствование положительного опыта — хотя бы 
таллинского — дело полезное, но... Но поче
му источником такого опыта не быть сверд
ловскому? Основания для этого есть.

Вот факты, которые, возможно, вам неиз
вестны. В октябре 1980 года в Свердловском 
филиале ЦИНК Минтяжмаша открыта первая 
на Урале научно-исследовательская лаборато
рия активных методов обучения, одной из 
главных задач которой была — разработка 
методологии и методики подготовки резервов 
молодых руководителей (правда, в 1983 году 
лаборатория была закрыта по причинам, не 
связанным с ее работой). В 1981 году наша 
методика заинтересовала учебный центр Авто
ВАЗа и Ульяновского промышленного авиа
ционного комплекса. В Тольятти и Ульяновске 
были проведены показательные активные кур
сы по управлению с участием молодых специа
листов — резерва начальников цехов. В 1982 
году подобное творческое содружество уста
новилось с одним из новосибирских заводов, 
с Казанским институтом повышения квалифи
кации кадров. Спустя год эта методика была 
предметом обсуждения на второй Всесоюзной 
школе деловых игр в Ленинграде, где получи
ла высокую оценку.

С 1984 года установились прочные творче
ские связи с Белоярской АЭС, где была от
крыта школа молодого руководителя — шко
ла мастеров. В 1985 нашу методику обучения 
молодых руководителей два месяца изучали 
заместителя главного ин?кенера, генерального 
директора, главные специалисты, секретарь 
парткома, председатель профкома завода име
ни М. И. Калинина.

1986 год. На Белоярской АЭС проходит пер
вый, подготовленный по нашему сценарию, кон
курс молодых мастеров — «игры деловых 
людей». Замечу, что на год раньше, чем на 
УЗТМ. Результаты конкурса —- многие его 
участники пошли на повышение по службе.

Наконец, в апреле нынешнего года заверши
ла работу десятая по счету школа молодого 
руководителя — резерва начальников цехов 
на Магнитогорском металлургическом комби
нате им. В. И. Ленина. Школа работает по 
нашей программе.

И еще. В нашем институте в этом году от
крыт кабинет подготовки резерва руководя

ленческие дворцы»? Впрочем, 
понятно, кому. Ведь управлен
ческие штаты на многих пред
приятиях города раздуты до 
огромных величин, хотя число 
рабочих остается прежним. И 
рабочие, кстати, постоянно по
вышают свою производитель
ность труда. Когда же будет 
повышена эффективность тру
да инженеров? Почему там, где 
отлично может справиться со 
своими обязанностями один че
ловек, сидят двое, а то и трое? 
Зачем в маленьких цехах нуж
ны всевозможные «замы» и «по
мы»? Заходишь в кабинеты на
ших управлений, а там повер
нуться негде. Тесно! А рань
ше, между прочим, теми же 
предприятиями города управля
ло гораздо меньше людей».

Вопросы, которые задает 
в своем письме наша чита

тельница, вполне резонны. 
Пышные фасады админи
стративных зданий, длинные 
лабиринты служебных кори
доров, массивные гирлянды 
всевозможных табличек — 
до сих пор этот антураж со
путствует понятию ” «управ
ление производства». И 
по сей день еще, к сожале
нию, подлинное администра
тивное искусство подменя
ется набором бюрократиче
ских навыков. Число заменя
ет умение.

• В едином демократиче
ском раже, когда на общем 
собрании открытым голосо
ванием можно избрать любо

щих кадров, разрабатывается не имеющая 
аналогов программа и методика.

Что бы я предложил редакции газеты «На 
смену!», коль скоро она выступила инициато
ром своевременной и, безусловно, перспектив
ной идеи?

В течение октября—декабря этого . года 
провести на страницах газеты открытую дис
куссию, ну, скажем, под такой рубрикой: 
«Проблема перестройки: нужна ли городу 
школа молодого руководителя?». Дискуссия, 
очевидно, должна идти не только о самой по
становке проблемы, но и о таких актуальных 
вопросах, как: «Кадровая политика», «Что 
могут и не могут отделы кадров?», «Как 
снять противоречия между демократическим 
институтом выборов руководителей и отрас
левой системой подготовки резерва кадров?», 
«Стоит ли (и насколько) молодеть системе 
управления?», «Как приходит молодой руково
дитель к должности руководителя?», «Управле
ние: профессия или доверие?» и т. д.

До конца года (лучше после ноябрьских 
праздников) собрать за «круглым столом» 
редакции всех заинтересованных. Например: 
институты повышения квалификации, советы 
молодых специалистов, комсомольские орга
низации УЗТМ, ЗИК, БАЭС, СИНХ, УПИ. 
Создать координационный общественный со
вет по проблеме, определить направления, 
программу и способы ее решения. Возмож
но, принять комплексную программу По «омо
ложению» системы управления.

Подумать, где может быть развернута 
школа молодых руководителей (по этому по
воду можно поговорить с руководством наше
го института и УЗТМ — мы из одной отрас
ли). Подумать о юридическом статусе и мате
риальной основе. Может быть, и о хозрасчете. 
Ведь школе нужны не только преподаватели- 
энтузиасты, но и, хоть маленький, администра
тивно-методический штат. Иначе идея быстро 
погаснет без надежной учебно-методической 
основы. Рассчитывать надо не на экспери
мент, а на длительную многолетнюю работу.

Я — за такую школу. За нетрадиционное^ 
содержания и методов обучения. За то, чтобы 
Свердловску было по силам преподнести урок 
Минвузу, который за 70 лет Советской власти 
никак не решится начать подготовку совре
менных, молодых советских менеджеров, без 
которых наша экономика задыхается уже не 
одно десятилетие.

Без профессионального руководителя, как 
без профессионального инженера, рабочего, 
врача, учителя, ученого, архитектора, эконо
миста современное развитое общество рассчи
тывать на успех не может.

Хотелось бы однажды на первой странице 
«На смену!» увидеть объявления такого со
держания: «Свердловская городская школа 
управления объявляет набор в группу моло
дых менеджеров. Срок обучения один год. За
явления принимаются от молодых специали
стов, студентов 4 и 5 курсов и комсомольско
го актива».

Я 20 лет ждал этого разговора, с осени 1967 
года, когда прочитал свою первую лекцию по 
управлению на семинаре молодых мастеров в 
Омске. 20 лет... Такой вот срок.

А. БАЛАЕВ, 
старшин преподаватель ЦИПК 

■Минтяжмаша СССР.

го руководителя — от ма
стера до директора — мы 
как-то упустили из виду, что 
выборность сама по себе не 
гарантирует позитивности 
конечного, результата. Что, 
доверяя (или настаивая на 
доверии) своему коллеге, 
не всегда исходят из беско- 
пыстных. объективных по
буждений. Будем откровен
ны: разве не приходилось 
читать или слышать о том, 
что в. руководящее кресло 
порой сажают людей бескон
фликтных, удобных, мягко
телых? Разве не понимает 
каждый из йас. что в по
средственном или, хуже то
го—отстающем коллективе, 
трудно (если не сказать — 
невозможно) выпестовать ли
дера, способного круто по
вернуть дело, вывести пред
приятие из прорыва?

Да, перспективных, про
грессивно мыслящих руко
водителей надо поддержи
вать, замечать. Ла, достой
ных надо выбирать. Но 
прежде — их надо научить 
этому новому и прогрессив
ному.

Новое качество нашей ра
боты определяет и новые ка
чества ее исполнителей. Се
годня очередной выпуск 
«АВС» вновь посвящен про
блемам подготовки и пере
подготовки молодых руко
водителей. Мы четко осоз
нали один из коренных 
моментов перестройки: не
льзя работать по-старому. 
Теперь бы понять: а как 
надо.

И. ДУБРОВКИН, 
ведущий «Уроков 
экономики АВС».

цитата
Павел БУНИЧ, член- 

корреспондент Академии 
наук СССР;

«Подготовка менеджеров — 
дело трудное. Легче учить тех, 
нто ничего не -нает. кто слов
но «чистый лист». Сложнее пе
реучивать. преодолевать сопро
тивление человеческого матери
ала. Раньше этого надо обу
чить самих преподавателей. 
Учеба в вузах станет эффектив
нее, если продвинется школь
ное образование. Зубрежка, до
минирующая в нем, не только 
убивает интерес к учебе, но и 
создает «живых роботов». Пе
чально, но факт, что вместо 
обучения старшеклассников 
азам экономики нового типа 
мы презрительно зубоскалим 
об американской школе, «дока
тившейся» до ознакомления 
подростков с... коммерцией».

(«Огонек», № 38, 1987 г.).

СЕМЬ С ПОЛОВИНОЙ МЕСТ... НА ЧЕЛОВЕКА
В июне этого года в Уральском политехническом институте 

родился одиннадцатый факультет — специальный. В его за
дачу входит переподготовка инженеров с высшим образовани
ем в уральском регионе по направлениям новой техники и 
Технологии.

Обратимся и фактам. С 1 октября этого года на спецфакуль- 
тете должны были начаться первые учебные занятия. Только 
начинать их пока не с кем. К концу сентября на 150 мест 
претендовало... 20 человек. Казус? Закономерность? Пораз
мышлять есть над чем, серьезно поразмышлять. Именно по
этому мы и дали сегодня слово заинтересованным лицам.

Декан специального фа
культета УПИ Н. И. Млади- 
нов:

— Не хотелось бы начи
нать наш разговор с админи
стративных проблем, но при
дется. Накипело. Создаем 
по своей сути уникальный 
факультет старыми бюрокра
тическими методами. В чем 
его уникальность? За счет 
интенсивности подготовки 
сокращен в два раза срок 
обучения. Во-вторых, более 
половины учебного времени 
будет отведено практическим 
занятиям, в основном с ис
пользованием современной 
вычислительной техники. И 
наконец, в-третьих, наш фа
культет хозрасчетное под
разделение института, то 
есть оно должно ' сущест
вовать за счет субсидий 
Минвуза СССР и предприя
тий. С последними мы за
ключаем договор, по которо
му они должны полностью 
оплатить весь курс обучения

вношу предложение

МЕНЕДЖЕРЫ С УРАЛМАША
Итак: уральская школа ме

неджеров? А почему бы и нет? 
Ведь существует же Таллинская 
школа менеджеров. огромный 
опыт по подготовке и повыше
нию квалификации руководя
щих работников промышлен
ных предприятий накоплен в 
Омске, в других городах.

Я полностью согласен с ма- 
стером^ tiexa № 51 Уралмаша 
Володей Зайцевым, что моло
дой специалист, попадающий на 
современное производство, со
вершенно не подготовлен в об
ласти управления, и занимать
ся этим надо начинать не на за
воде. а хотя бы в вузе, на пя
том курсе.

Молодые специалисты, при
ходящие на производство име
ют соответствующую общую и 
специальную инженерную под
готовку, они в своей деятельно
сти опираются на знания Физи
ческих, технических и прочих

от первого лица--------------------- --- -------------------------------------

между молотом и нлшшнсй?
Меня очень задела статья 

«Я выбираю шабашку». Поче
му этот человек ушел с ра
боты, где занимал должность 
мастера? Основная причина в 
том, что его труд «себе не в 
радость, хотя и заводу не в 
тягость». Увы, но именно так 
зачастую и происходит на де
ле. По-моему, работа обяза
тельно должна приносить че
ловеку если уж не радость, 
то хотя бы чувство удовлетво
рения. А без этого — нерво
трепка, суета, одно мучение. 
И никакие деньги не помогут.

Я работаю мастером на ста
не «30-102» цеха N9 8 Перво
уральского новотрубного за
вода. Бригада, которой я ру
ковожу, состоит из 37 чело
век. Возраст членов бригады 
самый различный — от 23 до 
55 лет, образование от 6 
классов до среднетехниче
ского. Большой коллектив. 
Разные люди. Многое здесь 
зависит от мастера. Если 
создан сильный корпус ма
стеров в цехе и на заводе, то 
значительно легче работать и 
всему цеху, и всему заводу. 
Да и планово-экономические 
показатели предприятия на 
высоте. Почему же сегодня 
труд мастера — неблагодар
ный труд?

Сужу по себе. Не выполни
ла бригада плановое зада
ние — значит, мастер «такой-

своего специалиста (это око
ло 5 тысяч рублей). Не все 
руководители, я думаю, сра
зу решатся на такой шаг. Им 
дешевле будет направить ин
женера на какие-либо двух-, 
трехмесячные курсы, запла
тив при этом двести—триста 
рублей. Пусть даже в ущерб 
качеству подготовки.

Старший инженер инсти
тута горного дела В. И. 
Дмитриев, один из немногих, 
подавших заявление на спец- 
факультет:

— Пришел в УПИ сам, по 
собственной инициативе. Хо
тел узнать, где можно не
много подучиться в плане 
математического меделирова- 
ния физических процессов. 
Меня направили сразу в при
емную комиссию. О спецфа- 
культете ничего раньше не 
слышал и рад, что он по
явился. Здесь я смогу полу
чить все то, что мне необ
ходимо по основной работе.

Почему пришел? Мне про

процессов. Но они не получают 
в вузе даже минимума знаний 
социологии, психологии, логики 
и других гуманитарных наук, 
так недостающих сегодня моло
дому руководителю. Почему-то 
деловые игры до сих пор у нас 
считаются чем-то исключитель
ным, а ведь они дают ценней
шие навыки управления произ
водством.

Кто же сможет решить эту 
проблему (а решать ее нужно 
немедленно)? Я думаю, Уралма
шу под силу взяться за орга
низацию школы управления 
производством. Кроме того, сей
час на предприятиях создаются 
группы~ социологических иссле
дований, которые занимаются 
анкетированием, тестированием, 
опросами и т. д. Есть такая 
группа и на Уралмаше. Но вот 
почему-то для молодых специа
листов ее данные используют
ся очень слабо. Нет обратной 

сякой», он виноват, и уже ни
кого не интересует: объек
тивные причины сказались на 
выполнении плана или нет? 
Сработала бригада отлично. 
У нас говорят: «Бригада—мо
лодец!» О заслугах мастера 
упомянут вскользь. А мастер 
находится между молотом и 
наковальней. Сверху «мо
лот» — начальник цеха тре
бует выполнения плана. Сни
зу «наковальня» — твои под
чиненные, которых чадо обес
печить качественным инстру
ментом, материалами, запас
ными частями и т. д. К сожа
лению, всего этого часто не 
хватает. И все об этом зна
ют вплоть до директора за
вода.

Где же тут возникнет ра
дость от работы, если идешь 
на нее как на «войну»: опять 
с кем-то «биться» придется. 
У механиков требовать зап
части (потому что их опять не 
будет, как и в прошлую сме
ну), у инструментального хо
зяйства — запасные клети, ин
струмент (без них качествен
ную трубу не прокатать)... Но 
и этого может не оказаться. 
А завалишь месячный план или 
норму, тогда бригада поте
ряет часть заработка. Основ
ной виновник — мастер, об 
этом уж если не скажут, то 
подумают. Видимо, потому 
молодежь и не держится в 

- для «галочки»?

сто нравится учиться, посто
янно узнавать что-то новое.

Среди 30 предприятий 
области и города, куда были 
направлены проспекты по 
спецфакультету, Свердлов
ский государственный под
шипниковый завод (ГПЗ) не 
числится. Но как ведется 
переподготовка инженерно- 
технических работников на 
предприятии, какие есть 
проблемы? На этот вопрос 
мы попросили дать ответ по
мощника директора по кад
рам Свердловского ГПЗ 
№ 6 Т. И. Антоненко:

—- Положение с кадрами 
на заводе сложное. На сегод
няшний день не хватает со
рока инженерно-технических 
работников, что отрицатель
но сказывается на производ
стве. Так, на участке прессов 
мал меди из-за неквалифици
рованного обслуживания им
портного оборудования про
исходят частые поломки ли
нии. Чего мы только не де
лали: отправляли несколько 
бригад на Минский ГПЗ для 
повышения квалификации ра
бочих и инженеров, сами обу
чали. Но ничего толкового 
из этого не вышло. Причин 
несколько, и основная — 
большая текучесть кадров. 
Так, у сменного мастера 
ставки 1,30—140 рублей, и 

связи, нет рекомендаций по 
использованию молодых специ
алистов на производстве с уче
том их деловых качеств, спо
собностей, желания, наконец. 
Еще используется порочная 
практика «затыканья дыр» при 
дефиците мастеров, которая 
приводит к тому, что молодые 
специалисты начинают уволь
няться с завода, неудовлетво
ренные своей работой (зача
стую не соответствующей их 
специальности). А ведь как важ
но, чтобы молодой специалист 
занял свое место, закрепился в 
коллективе. В этом отношении 
группа социологических иссле
дований и сможет помочь шко
ле управления производством, 
или, как ее сейчас назвали, 
«уральской школе менеджеров». 
Давно уже пора переходить к 
профессиональной подготовке в 
этой области. И здесь необходи
ма помощь социологов, обобще

мастерах. Ответственность и 
спрос больше, а оценка тво
их заслуг мизерная.

Мастер — это воспитатель 
прежде всего. Сумеет привить 
он своим подчиненным чувст
во ответственности, добросо
вестности к порученному де
лу, так бригада и будет рабо
тать. Отношение людей к 
производству — основа ос
нов экономики. Как обстоят 
дела на нашем стане? Рабо
тают четыре бригады на од
ном и том же оборудовании. 
Но одна бригада катает по 
100 тонн труб сверх плана, а 
другая на 100— 200 тонн труб 
не выполняет план. В чем 
причина? Помимо объективных 
причин, много и таких, в ко
торых виноваты сами люди. 
Спустя рукава принял у смен
щика оборудование — обес
печил простой. Поленился 
лишний раз сходить и по
смотреть свой участок, во
время не увидел мелкую по
ломку, не устранил недоста
ток, на который хватило бы 
5—10 минут — опять про
стой. Вот и получается, что 
отношение к труду, к своей 
работе — это самое главное.

Работать с людьми надо 
учиться, и я считаю, что даже 
тот человек, который не об
ладает талантом руководите
ля (а для этого нужен тоже 
талант), но добросовестно вы

почти никаких перспектив на 
жилье. Поэтому, например, 
в прошлом году уволилось 
более 30 ИТР — это около 
10 процентов от общей чис
ленности.

Этот разговор состоялся в 
комитете комсомола 
НИИТяжмаша. Его участни
ками стали молодые специа
листы, окончившие вузы 
два—три года тому назад. 
Так что некоторые из них 
еще не прошли курсы повы
шения квалификации. Но мы 
думаем, что их взгляд на- 
проблемы переподготовки не 
менее важен.

Инженер - конструктор 
НИИТяжмаша Сергей Лон- 
щаков:

— В 1983 году закончил 
Горьковский политехниче
ский институт. В прошлом 
году прошел месячные курсы 
в Свердловском филиале 
Центрального института по
вышения квалификации 
Минтяжмаша. Что это мне 
дало? С одной стороны — я 
теперь имею представление о 
теории решения изобрета
тельских задач. Но с дру
гой — повышение квалифи
кации прошло даром. Полу
чив знания, мы не можем 
их закрепить — специаль
ной литературы по этой тео

ние и использование опыта Ом
ской и Таллинской школ, а мо
жет быть и еще какой-нибудь.

В школе управления молодой 
специалист, нак мне кажется, и 
должен окончательно решить 
для себя — чем он будет зани
маться на производстве: мастер 
или инженер - конструктор, тех
нолог, рмиоводитель или испол
нитель. Школа управления дол
жна строиться на активных ме
тодах обучения, здесь должны 
сочетаться и лекции, и дело
вые игры, и присутствие на ре
альных деловых совещаниях, и 
мозговые штурмы, и многое 
другое, что уже есть и дает 
ощутимые результаты.

Давайте вместе AVMaTb — ка
кой быть уральской школе мо
лодых менеджеров.

С. СЕМЕНИН, 
мастер цеха № 94, 

п/о «Уралмаш».
Свердловск.

полняет свои обязанности, 
если он, конечно, хочет на
учиться работать с людьми, 
может стать толковым управ
ленцем. Было бы желание. 
Рабочие ценят в руководите
ле прежде всего чувство спра
ведливости. Кроме этого, 
нужно обладать целым комп
лексом положительных ка
честв. Мне думается, было 
бы неплохо, и даже необхо
димо молодым мастерам, ру
ководителям читать курс лек
ций (часов 20—30). На этих 
лекциях рассматривать вопро
сы психологии, трудовых отно
шений, патентоведения и т. д. 
Эта «школа мастеров» во мно
гом бы способствовала повы
шению профмастерства моло
дых руководителей. Приди 
они на рабочее место, я уве
рен, дело бы у них спорилось 
значительно лучше. А когда 
коллектив добивается трудо
вых успехов, мастер чувству
ет свою причастность и необ
ходимость производству. Тогда 
он никуда, конечно, не убе
жит, не поменяет любимую 
работу на «шабашку», даже 
если в чем-то его не будет 
устраивать материальная сто
рона.

С. ОШУРКОВ, 
мастер цеха № 8 

новотрубного завода.
Первоуральск.

рии почти нет. а без нее 
как без рук. Через год ма
ло что осталось в памяти, не 
считая каких-то основных 
положений.

По поводу спецфакульте- 
та могу сказать, что дело 
нужное, но только я бы ту
да сейчас не пошел. Зачем 
мне изучать азы компьютер
ной грамотности, когда у нас 
в институте машин раз—два 
и обчелся? Все равно через 
год мы забудем все, чему 
нас учили.

Инженер - конструктор 
НИИТяжмаша Алексей Тру
хин:

— Курсы, факультеты 
просто необходимы для ро
ста специалиста. Но они ни
чем не помогут, если для 
этого нет объективных пред
посылок. Ведь, как зачастую 
мы понимаем курсы — это 
дополнительный месяц к от
пуску, где можно рассла
биться, отдохнуть. Человек 
же должен сам осознать, что 
те знания, которые даются, 
необходимы ему как воздух. 
Да и руководство заво
да должно, наверное, посмот
реть вперед на год, на пять, 
десять лет.

Б. ЯРКОВ.
Свердловск.

5. О действенности публикаций «На смену!»
а) рубрики «Эхо» и «Резонанс» неплохо отражают результаты критики в га

зете;
б) нет, рейды, другие острые по фактам материалы мало влияют на перемены 

к лучшему;
в) газета использует далеко не все формы борьбы с недостатками.
Кроме этого:--------- --------------------------------------------------------------------------------
6. Какое из явлений в молодежной среде вас тревожит? О чем поспорить на 

«дискуссионной трибуне» газеты?

7. Что удачно в оформлении газеты, какие рубрики самые привлекательные? 
От каких пора отказаться?

а) вопрос-ответ
б) человек и природа
г) в свободную минутку
д) шахматный клуб
е) спорт
ж) песня субботы
Что еще? --------------------------------------------------- ;----------------------------------------

8. Юность — время выбора жизненного пути. Кто из людей авторитетных по
может тебе советом, поделится своим опытом? Можно назвать профессию, а мож
но и имя конкретного человека, беседу с которым вы хотели бы прочитать.

В заключение хотелось бы познакомиться с вами.
Возраст: д) старше 35 лет. Социальное положение:
а) 14—18 лет; Пол: а) учащиеся школы или ПТУ;
б) 19—21; а) женский; б) студенты техникума, вуза;
в) 21—28; б) мужской. в) рабочие, колхозники;
г) 28—35; г) интеллигенция, служащие: 

д) прочие.
Назовите (по желанию) свое имя, адрес.

Благодарим вас за ответы и обещаем, что обязательно примем во внимание 
каждый из них. z

Напоминаем наш адрес: 620219, Свердловск, ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 12й 
этаж, редакция газеты «На смену!».

внимание: опыт
Белорусская ССР. Минск, 

очень повезло ребятишкам из 
детского сада № 334 под на
званием «Петушок». У них 
есть сразу четыре «усатых ня
ни».

Первым пришел сюда рабо
тать после окончания Моло- 
дечненского музыкального 
училища Николай Шупилов.

Инструктор по физкультуре 
Юрий Васюкевич приобщает 
ребятишек к спорту, помогает 
осваивать первые тренажеры, 
старается, чтобы в играх, за
теях росли малыши крепкими, 
здоровыми, ловкими.

Комсомолец Игорь Петров
ский пришел работать воспи
тателем после службы в рядах 
Советской Армии. Много за
бавных игр и состязаний при
думывает он для мальчиков и 
девочек своей группы. И они 
ходят за своим старшим дру
гом буквально по пятам.

Повар Сергей Леонович 
потчует детвору вкусными 
котлетами и кашами, разно
образными салатами, аппетит
ными запеканками. И малыши 
всегда с удовольствием упле
тают все, что с любовью и 
старанием он для них готовит.

В дружной семье «Петуш
ка», нарушая устоявшиеся 
традиции, парни своими дела
ми утверждают, что воспита
ние ребятишек — очень муж
ское занятие.

НА СНИМКЕ: вместе — 
дружная семья.

Фотохроника ТАСС.



3 стр. 2 октября 1987 года «НА СМЕНУ!»

ЗВЕНЬЯ ОРБИТАЛЬНОГО ПОЯСА
Всего 92 суток прожил в 

космосе первый спутник, со
вершив 1400 оборотов вокруг 
Земли. Но он проложил до
рогу для всех космических 
аппаратов, которые когда-ли
бо взлетали и будут взлетать 
с нашей планеты. Академик 
Владимир Бармин рассказал 
мне интересную историю. 
Когда обсуждался вопрос о 
передатчике первого спутни
ка, радиотехники предложили, 
чтобы он играл несколько так
тов партийного гимна «Интер
национал»,

— Не надо, — возразил Ко
ролев. — Не будем так наро
чито подчеркивать нашу 
победу. Ведь это первый спут
ник планеты. И он должен 
принадлежать всему человече
ству. А «Интернационал» про
звучит попозже.

Так оно и было. Мелодия 
«Интернационала» звучала с 
орбиты первого в истории 
спутника Луны.

Королев был коммунистом, 
патриотом. Да, он создавал 
боевые ракеты, так как у Со
ветского Союза не было вы
бора. Нам угрожали, и мы за
щищались. Но уже тогда Ко
ролев хотел зримо показать 
всем, что есть альтернатива 
военной конфронтации — 
мирное освоение космоса.

Сейчас это актуально как 
никогда. СССР последователь
но отстаивает позиции звезд
ного мира не потому, что 
слаб. Просто советские люди 
считают: век космоса должен 
стать веком разума.

ТЮЛЬПАНЫ БАЙКОНУРА
Три десятилетия отделяют нас от 4 октября 1957 года. Те

перь это уже история. А мы ее современники — и это самое 
удивительное, поскольку прорыв в космос — от первых роб
ких шагов до крупных орбитальных станций — свершился на 

.глазах одного поколения.
И все-таки, как это было? 

сят седьмого?
Сразу после воины груп- 

иа инженеров под руковод
ством Сергея Павловича Ко
ролева и Михаила Клавдие
вича Тихонравова стала ра
ботать над проектом полета 
в космос на ракете. А через 
несколько лет Королев на-, 
писал записку 'в Централь
ный комитет партии, где го
ворил о возможности запу
ска спутника, обосновывая 
необходимость изготовления 
носителя и корабля и строи
тельства космодрома.

В самом начале 1955 го
да было принято реше- 
шие о создании «косми
ческой гавани» — ныне это 
затертое выражение звучало

Королев хотел, чтобы пер
вый спутник не разделял бы, 
а объединял людей.

СССР последовательно вы
ступает за мирное освоение 
космоса объединенными уси
лиями всех стран планеты. 
Двенадцать международных 
экипажей уже стартовало с 
космодрома Байконур. Совет
ские ракеты запустили не
сколько иностранных спутни
ков. Девять государств уча
ствовали в реализации знаме
нитого проекта «Венера — ко
мета Галлея», и множество 
международных приборов сто
яло на борту двух советских 
автоматических станций «Ве
га». Еще больше стран сей
час готовят совместную экс
педицию к Марсу на базе со
ветской космической техники. 
Уже сотни человеческих жиз
ней спасено благодаря меж
дународной космической си
стеме «Коспас—Сарсат», спут
ники которой оперативно при
нимают сигналы бедствия с 
морских судов и самолетов.

Сейчас нам трудно предста
вить жизнь на планете без 
спутников, хотя, как это ни 
парадоксально, далеко не все 
и не сразу осознали их поль
зу для человечества.

Вот свидетельство академи
ка Мстислава Келдыша: «В то 
время, когда Сергей Павлович 
Королев создавал первую 
межконтинентальную ракету, 
очень многие не верили в то, 
что проникновение в космос, 
создание спутников принесет 
практические результаты и по-

Кан шли мы к октябрю пятьде- 

тогда лишь в узком кругу.
А годом раньше специ

альная комиссия занималась 
выбором места для столь 
сложного сооружения. Воз
главил ее генерал-лейтенант 
артиллерии Василий Ивано
вич Вознюк. В годы войны 
он командовал подразделе
нием легендарных «катюш», 
а позже возглавил полигон, 
с которого в 1947 году стар
товала первая баллистиче
ская ракета, созданная Ко
ролевым. Поэтому опытный 
генерал, знакомый с ракет
ной техникой, возглавил упо
мянутую комиссию.

Выбор места для космо
дрома — не такая простая

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ
КОСМИЧЕСКОМ ЭРЫ

влияет на нашу жизнь на 
Земле».

Смешно?! Это с позиций се
годняшнего дня. А Королеву 
надо было бороться с этим 
мнением, убеждать, доказы
вать. Не словами, а делами.

Советская космонавтика ус
пешно развивается. Проведе
ны летные испытания самой 
мощной ракеты «Энергия», 
способной выводить на орбиту 
космические аппараты массой 
свыше 100 тонн. Она продол
жает традицию королевских 
ракет-носителей. «Энергия» — 
многоцелевая ракета. С ее по
мощью можно не только за
пускать корабли многоразово
го действия, как это делала 
американская система «Спейс. 
Шаттл», но и выводить в кос

мос тяжелые и просторные 
орбитальные базы — станции, 
брганизозывать межпланетные 
экспедиции. Пока «Энергия» 
делает первые шаги. Но уже 
видно, что это шаги исполина.

Академик Королев считал, 
что для изучения и освоения 
космоса необходимо создать 
систему, состоящую из соот
ветствующего количества раз
личных спутников, постоянно 
существующих на орбитах во
круг Земли в виде «Орби
тального пояса», для начала 
на высотах примерно от 300 
до 2000 км.

В числе спутников «Орби
тального пояса», полагал уче
ный, следует иметь несколько 
орбитальных станций (предпо
ложительно 2—3) с экипажа
ми космонавтов. Система 
должна быть рассчитана на 
длительное существование в 
космосе, например на 10—15 
лет. Система «Орбитального 
пояса» должна обслуживаться 
с Земли управляемыми чело
веком кораблями - спутниками 
и с орбитальных станций, По
добное решение возможно 
при широком использовании 
и совершенствовании методов 
стыковки космических аппара
тов.

Мы видим, что действую
щие ныне орбитальные стан
ции и спутники — это зри
мое воплощение мечты Коро
лева об «Орбитальном поя
се».

Б. КОНОВАЛОВ. 
(АПН|.

проблема, как кажется на 
первый взгляд. Надо было 
найти отдаленную террито
рию, ведь эксперименталь
ные запуски могли закон
читься неудачей, а осколки 
после взрыва выпали бы на 
большую площадь, что, есте
ственно, небезопасно. К то
му же, чем южнее стартовая 
площадка, тем большее ус
корение передает земля ра
кете, и можно вывести на 
орбиту груз с меньшими 
энергетическими затратами.

Группы изыскателей. про
делали большую кропотли
вую работу, пока одна из 
них не наткнулась в пусты
нях Казахстана на высотку, 
обозначенную на карте 
«110». Свой выбор остано
вили на ней, покрывающейся 
весной ярким ковром из 
тюльпанов.

ПОРТРЕТЫ ЗЕМЛЯН В ЗВЕЗДНОМ
В эти дни, когда Звездный 

городок и Центр подготовки 
космонавтов имени Ю. А. Га
гарина отмечают 30-летие кос
мической эры как свой боль
шой праздник, здесь открыта 
выставка работ нашего земля
ка — свердловского художни
ка, известного мастера порт
рета Георгия Шишкина.

Выставка удивительно точно 
соответствует праздничному на
строению людей, работающих 
как бы на «пороге» между лас
ково-зелеными лужайками под
московных рощ и ледяной чер
нотой заатмосферной высоты. 
Такие земные, такие светлые 
лица на портретах! В их ли

А летом 1955 года 
на заброшенную станцию 
прибыли первостроители 
Байконура. Возглавил стро
ительство генерал Георгий 
Максимович Шубников.

А в КВ Королева полным 
ходом шла подготовка к за
пуску. Коллектив ученых и 
конструкторов создал мощ
ную ракету-носитель, спо
собную вывести на орбиту 
сравнительно большой груз.

Работу всех КВ, занятых 
космосом, координировала 
специальная комиссия Ака
демии наук по объекту 
«Д» — так назывался в до
кументах того времени спут
ник. Председатель комиссии 
академик М. В. Келдыш 
внимательно следил за про
ектированием спутника, вни
кал во все тонкости.

В это же время разработ

ризме, вызывающем ответные 
чувства радости и восхищения, 
одновременно прорастает ' вели
чавое утверждение жизни.

В большинстве своем портре
ты землян «безымянны». Но 
каждый из них, подписанный 
ли фамилией героя, просто ли 
названный: «Портрет», «Сту
дентка», «Моя бабушка*, — 
несет в себе мысль, ощущение, 
заразительно передаваемое зри
телю.

В просторном фойе Дома 
космонавтов, где разместилась 
выставка, мне довелось видеть, 
как, пересекая торопливым ша
гом этот зал, помедлил и за
вернул к знакомой, полюбив

ку своего «Авангарда» фор
сировали и американцы. 
Сергей Павлович торопился 
и предложил сделать про
стейший спутник — ПС-1.

Конструкторы из его КБ 
вспоминали: зашел спор, ка
кую форму придать «пер
венцу». Предлагались раз
ные варианты, но СП — так 
в своем кругу звали Короле
ва — возразил: «Шар и 
только шар, спутник должен 
символизировать нашу пла
нету».

В сентябре 1957 года в 
«Правде» появилась статья, 
в которой говорилось о том, 
что в ближайшее время со
стоится запуск искусствен
ного спутника Земли. Па 
нее, наверное, мало кто об
ратил внимание.

Но от реальности этого со
бытия ее отделяли всего две 
недели.

4 октября мир узнал сло
ва: «спутник» и «Байко
нур». А. ЩАПИН. 

шейся уже работе, задержался 
перед портретом «Моя бабуш
ка» космонавт, художник, 
генерал Алексей Архипович 
Леонов.

Она очень добрая, эта ба
бушка, много вынесшая на 
своем веку. Так и хочется 
прижаться лицом к ее готовым 
приласкать тебя рукам... А сту
дентка у Г. Шишкина — явно 
заводила веселых и лукавых 
событий. И, представив ее в 
своей компании, заранее не
вольно улыбнешься перед этим 
портретом.

Видно, точно удалось пере
дать художнику характер «мо
дели», если не удержался из

вестный писатель и прямо на 
своем портрете — в уголке — 
написал: «Спасибо, Егор! 
Ю. Семенов».

Галерее портретов предстоит 
расти. Уже здесь, в Звездном, 
Георгий Георгиевич Шишкин 
работает над портретами кос
монавтов Г. Т, Берегового и 
В. Д. Зудова.

«Спасибо за прекрасную вы
ставку, — пишет в книге отзы
вов юная жительница Звездно
го, пятиклассница, — попробую 
передать эти портреты в музы
ке». А молодой военнослужа
щий признается: «Здорово! Нет 
слов... Наверное, придется ку
пить мелки и тоже попробо
вать начать рисовать...».

С. КАЗАНЦЕВ.
Звездный —- Свердловск.

Как-то в разговоре со мной 
один из моих друзей заметил, 
что ему жаль тех, кто не при
надлежит к нашему поколе
нию, поскольку им не довелось 
услышать захватывающую но
вость о запуске первого искус
ственного спутника Земли.

Многим это замечание по
кажется странным. Я имею в 
виду тех, кто слишком молод 
и не представляет себе, что зна
чил для нас запуск первого 
спутника.

дитя
ЗЕМЛИ

После войны мы много слы
шали о намерениях американ
цев послать человека в космос. 
В западном мире все были 
уверены в том, что из США 
первыми полетят в космическое 
пространство.

И вдруг, как гром среди яс
ного неба, появилось сообщение 
из Москвы о том, что Совет
ский Союз запустил в космос 
спутник, который летает во
круг Земли. Наконец-то чело
век преодолел земное притя
жение и вырвался в космос.

Это случилось столь неожи
данно, что трудно было пове
рить в такое. Все произошло 
так незаметно и в то же время 
так величественно. Миллионы 
людей на всех континентах спе
шили увидеть этот маленький 
стальной шарик, своего рода 
дитя Земли. Радиолюбители 
всего мира принимали его сиг
налы. Даже если спутник труд
но было увидеть в нашу 
плохую английскую погоду, 
мы могли принимать его сиг
налы. Сам факт, что спутник 
был советский, а не американ
ский, вызывал всеобщее вос
хищение.

Всех зачаровывал не сам 
спутник, а осознание того 
факта, что человек, наконец, 
вырвался в космос. Не нужно 
было большого ума, чтобы 
понять, что вслед за таким 
спутником будет запущен спут
ник с человеком на борту. 
Люди с Земли смотрели в не
бо и старались угадать, а что 
же там — на огромной высо
те. Все ждали, когда же че
ловечество покорит космиче
ское пространство, когда 
свершится чудо.

Именно о таком чуде и го
ворил мой друг. Ведь на долю 
нашего поколения выпало ос
воение космического простран
ства.

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

(АПН).

ПАМЯТНЫЙ ДЕНЬ
Первый болгарский космо

навт Георгий ИВАНОВ:
— После запуска первого 

спутника у нас в газетах печа
тали, когда он должен проле
теть над Болгарией. Я тогда 
был учеником десятого класса, 
мечтал об авиации, и для ме
ня огромным счастьем было 
увидеть среди холодных непод
вижных светил вдруг одно, ко
торое уверенно движется сре
ди других к какой-то своей це
ли. Я, как и все болгары, гор
дился тем, что первый спут
ник запустили наши «братуш
ки» — советские люди.

Профессор Генри КЕН
ДЭЛЛ, председатель амери
канской общественной орга
низации «Союз обеспокоен
ных ученых»:

— Первый советский спут
ник стал первым в истории че
ловечества опытом по освое
нию космического простран
ства. Зто, конечно, величайшее 
научно-техническое достиже
ние СССР. Нет никаких сомне
ний в том, что спутник оказал 
огромное влияние на челове
чество в целом и на Соеди
ненные Штаты в частности. Он 
дал толчок развитию мирного 
освоения космоса.

Председатель Совета «Ин
теркосмос» академик В. А. 
КОТЕЛЬНИКОВ:

— Выход в космос — естест
венный и логический шаг в 
развитии человеческой цивили
зации. Рано или поздно это 
должно было произойти. Полет 
Гагарина был недолог. Но это 
те минуты, которые навсегда 
остаются в памяти человечест
ва как событие величайшего 
значения. Гагаринский полет 
доказал главное — в космос 
летать можно.

ТРУДНЫЕ ШАГИ
К ШЕСТОМУ ОКЕАНУ

В 1957 году Валерию Рождественскому было восем
надцать лет. Родившись в семье морского офицера, он 
мечтал только о море, бредил кораблями и дальними 
походами, свою жизнь без флота не представлял.

Так оно поначалу и вышло. Валерий Ильич стал кур
сантом Высшего военно-морского инженерного училища 
имени Ф. Дзержинского, а потом успешно служил в час
тях ВМФ.

И все-таки, вероятно, первое сомнение в правильности 
выбранного пути появилось именно тогда, когда он услы
шал сообщение о запуске первого спутника: «Скоро и че
ловек полетит в космос?!».

Хотя сам он рассказывает об этом по-другому:
— О полетах космонавтов много читал — в космосе уж 

побывали Гагарин и Титов. И вот в одной книге узнал, 
что условия полета напоминают работу водолазов-глубоко
водников. Тогда-то и подумалось, почему бы не попробо
вать.

Для такого крутого поворота в жизни, согласитесь, нуж
на смелость. Ведь за плечами богатый опыт морской 
службы, плавание в Средиземноморье и на Балтике, в 
южных широтах и Атлантике.

Памятным для Валерия Ильича было и разминирование 
транспорта «Шивбек», потопленного в годы войны. Когда 
спустился к нему, судно было набито боеприпасами до
верху. Пришлось поднимать на поверхность тонны и тон
ны смертоносного груза. В любую секунду в руках под
водника мог рвануть снаряд или мина. Но, к счастью, 
операция завершилась успешно.

А потом — отряд космонавтов. В космосе и впрямь 
было что-то от океана: невесомость напоминала работу 
под водой, и даже подготовка к полету проводилась в 
специальном гидробассейне.

А главное — труд, к чему Валерий Ильич привык, был 
таким же напряженным, как в море.

Об этом рассказывал мне сам Валерий Ильич Рожде
ственский во время нашей встречи в Звездном городке. 
После полета на «Союзе-23» он стал полноправным чле
ном семьи космонавтов, Героем Советского Союза.

— Как же так, — спрашиваю его, — с моря сразу в 
космос?

— Главное — уметь мечтать и уметь трудиться. И 
еще — считать, что недостижимых целей не бывает.

— Но ведь о космосе мечтают многие, а в космос ле
тают единицы?

— Что тут скажешь? И на Земле немало сложных 
дел. А впрочем, — он взял у меня блокнот и написал:

Эти слова мы и воспроизводим в газете.
А. АНДРЕЕВ.

НЕОБХОДИМОСТЬ СОТРУДНИЧЕСТВА
Каковы перспективы развития совместных космических 

исследований ученых разных стран?
На этот вопрос корреспондента АПН Галины Липатовой от

вечает начальник Центра подготовки космонавтов имени 
Ю. А. Гагарина, летчик-космонавт СССР, дважды Герой Совет
ского Союза, генерал-лейтенант авиации В. А. ШАТАЛОВ:

— Как известно, вместе с 
советскими космонавтами (их 
в настоящее время 62) в кос
мосе побывали и иностран
ные граждане (их 12). Не
давно у космонавтов IO. Ро
маненко и А. Александрова, 
работающих сейчас в космо
се на станции «Мир», была 
встреча с советско-сирийским 
экипажем, в дальнейшем там 
побывают болгарский и 
французский космонавты.

«Мир» — это уже вось
мая орбитальная станция 
третьего поколения. Новое в 
ней то, что почти вся научно- 
производственная сфера пе- 
ренесеиа здесь с самой стан
ции на специализированные 
модули — это или научные 
лаборатории, или производст
венные блоки. Модули при
стыковываются к станции, по 
могут действовать и авто
номно. Обслуживая автоном
ный блок, космонавты будут 
снимать готовую продукцию, 
что-то ремонтировать.

Совместно со станцией ра 
ботаег астрофизический мо
дуль «Квант». В составе его 
научных приборов — ком
плекс телескопов, таких, на

пример, как «Рентген», «Гла- 
зар» и другие. В создании и 
эксплуатации этих приборов 
активное участие принимали 
ученые нашей страны, а так
же Великобритании, Нидер
ландов, Франции, ФРГ, 
Швейцарии. Созда тели 
«Кванта» предусмотрели ори
гинальную систему из шести 
силовых гироскопов, с по
мощью которых телескопы 
смогут удерживать в своем 
поле зрения нужные звезды.

Другой пример междуна
родного сотрудничества и 
объединения усилий ученых 
разных стран — многоцеле
вой проект «Фобос». В ра
боте примут участие, кроме 
советских, ученые Австрии, 
Болгарии, Венгрии, ГДР, 
ФРГ, Финляндии. Франции, 
Чехословакии, Швеции, а 
также представители Евро
пейского космического агент
ства. Фобос — спутник Мар
са станет первым малым те
лом Солнечной системы, по
верхности которого достигнет 
космический аппарат. Поми
мо Фобоса, будут изучаться 
Марс, Солнце и межпланет
ное пространство. Подготов

ка к уникальной экспедиции 
идет полным ходом. Она 
явится принципиально новым 
шагом в познании малых не
бесных тел Солнечной систе
мы. Начало экспедиции за
планировано на середину 
1988 года.

В дальнейших планах со
трудничества СССР с запад
ными странами — рассмот
рение возможности совмест
ных работ советских и 'фран
цузских ученых, предусмат
ривающих стыковку "фран
цузского аппарата «Гермес», 
который в будущем должен 
выводиться ракетой «Арн- 
ан-5», с орбитальным комп
лексом «Мир». Такое сотруд
ничество, на мой взгляд, поз
волит еще более эффективно 
использовать возможности 
орбитального комплекса 
«Мир», производить замену 
экипажа, доставлять новое 
оборудование и аппаратуру. 
Ученые европейских стран 
могут быть гостями или уча
стниками работ на орбиталь
ном комплексе «Мир».

Недавно советские ученые 
предложили своим зарубеж
ным коллегам для обсужде
ния поэтапную программу 
исследований Марса, целью 
которой станет доставка на 
Землю до 2000 года образ
цов грунта планеты. Затем, к 
2005 году, планируется ра
бота на Марсе самодвижу- 
щихся аппаратов — марсо
ходов с дальностью передви
жения до тысячи километров. 
К 2020 году, очевидно, будут 
обеспечены необходимые ус
ловия для высадки космо
навтов на Марс.

Следует сказать, что Глав
ное управление по созданию 
и использованию космиче
ской техники для народного 
хозяйства и научных иссле
дований (Главкосмос СССР) 
по заявке любой страны мо
жет организовать проведение 
с космической орбиты дистан
ционного зондирования ее 
территории.

Космическое пространство 
не должно стать ареной во
енного соперничества.

НА СНИМКАХ ТАСС: вверху слева — обелиск на космодро
ме Байконур, установленный в память о запуске первого 
искусственного спутника Земли, на нем высечены слова: 
«Здесь гением советсиого человека начался дерзновенный 
штурм космоса. 1957»; справа — «бип,бип,бип» — таким 
сигналом этот спутник возвестил о начале космической эры; 
внизу — в павильоне «Космос» на ВДНХ представлены образ
цы различной космической техники.

Коллаж А. ПЯТКОВА.
Публикацию подготовил А. ДУНЯШИН.
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«КОГДА УМОЛКНУТ ВСЕ ПЕСНИ, КОТОРЫХ Я НЕ ЗНАЮ...»
Работа молодежной редакции Свердловского телевидения 

давно вызывает у многих «легкое недоумение». Но вот на
чало 1987 года: «Горячие телефоны», дебаты о новых формах 
работы, разговоры по душам о том, какими хотят видеть 
зрители молодежные программы Свердловского ТВ.

Многие замерли в ожидании: неужели наше ТВ перестанет 
нагонять сон? Перестало. Теперь нагоняет смех. Особенно 
развеселила «почтеннейшую публику» передача «В ритме 
спора» от 29 августа.

Сей ученый спор двух достойнейших ведущих выглядел как 
вариант экранизации одной из миниатюр М. Жванецкого: «Да
вайте спорить о картинах, которых мы не видели, как удал
ся фестиваль, где нас не было...»

Оказывается, совсем недавно (месяца три назад) в Сверд
ловске (не в Каннах) прошел такой фестиваль. Из этого фе
стиваля зрителю показали три отрывочка секунд по 30 из 
выступлений групп «Сфинкс», «Трек» и «Телевизор». О том, 
что на фестивале выступал «Наутилус помпилиус», нам рас

сказал социолог из Таллина (?!).
Правда, в передаче «В ритме спора» прозвучало гневное 

осуждение отвратительной аппаратуры Свердловского рок- 
клуба, которое не позволило показать наши группы. Ио даже 
совсем глупому зрителю было понятно, что выступление 
очень интересных групп «Рондо» и «Браво», которыми его 
кормят уже полгода, были сняты не на фестивале.

Группа «Чай-Ф» подняла зал в середине программы. На 
программе «Телевизора» после второй композиции зал встал 
и больше не садился. На концерте «Трека» и «Наутилуса» 
зрителяма были заняты все проходы.

Первая же композиция «Трека» подняла зал. На программе 
«Наутилуса» зал встал, как только поднялся занавес...

Наверное, лора знакомить зрителей с группами нашего 
рок-клуба и тогда, действительно, будет возможно какое-то 
обсуждение, какой-то «ритм спора».

Доколе?..
Свердловск. А. ЯЧМЕНЕВ.

ИЩЕМ ПОВОД ДЛЯ СПОРА?
На это письмо мы попро

сили ответить ведущих му
зыкальной программы «В 
ритме спора» Григория Ги- 
левича и Дмитрия Наумова.

Гилевич. Ну что ж, очень 
хочется ответить на письмо 
в духе передачи — «в рит
ме спора». Тем более, что 
наш ехидный зритель, 
наверное, полагает, буд
то программу эту готовят 
люди совсем уж темные, не
поворотливые и нацеленные 
лишь на то, как бы еще на
солить этой «так называе
мой молодежной музыке».

Наумов. И обидно, и не
справедливо, когда в тебе 
вдруг видят чуть ли не вра
га того, к чему сам испыты
ваешь совершенно искренний 
интерес, чем увлечен по-на
стоящему. А о том, что пе

Э
ТИМ летом, гуляя по уз
ким улочкам старого 
Таллина, мы набрели на 

большую афишу, извещающую 
о том, что здесь вместе с 
группами ленинградского рок- 
клуба выступит и группа «Нау
тилус помпилиус» из Сверд
ловска. Было чертовски заман
чиво сдать билеты на самолет 
и остаться еще хотя бы на 
один день, чтобы посмотреть, 
как принимает наших ребят 
искушенная эстонская публи
ке- Но Мне было сказано ре
зонно и строго: «А то ты их 
дома не видывал?..».

Да уж, конечно, «и виды
вал, и слыхивал», но в том-то 
и состоит загадка «Наутилу
са», что они каждый раз раз
ные. Это тем более покажет
ся странным, зная их «несов
ременную» манеру держаться 
на сцене: предельная стро
гость и даже аскетизм. Солист 
стоит, как вкопанный, не сделаз 
за все время ни шагу в сто
рону и «набутусившись» на 
микрофон. «Наутилус», словно 
конденсатор, вбирает в себя 
энергию и эмоции зала, внеш
не оставаясь беспристрастно
отстраненным. Возможно, от 
части это идет от их текстов, 
пытающихся порой в глобаль
но-философском ключе и в 
сложных поэтических аллего
риях осмыслить разные воп
росы нашего бытия.

...А началось все еще в 1978 
году с обыкновенной «картош
ки , на уборке которой встре
тились новоиспеченные студен
ты-первокурсники архитектур
ного института Слава Бутусов 
и Дима Умецкий. Создали, как 
и многие, свой ансамбль, вы
ступали в стройотрядах и агит
бригадах, играли на танцах. По
том познакомились с первен
цами свердловского рок-движе- 
ния «Урфином Джюсом» и «Тре
ком*, встреча с которыми во 
многом заставила переосмыс
лить то, чем они до этого за
нимались в музыке.

Вскоре ими и был записан 
первый сырой и пробный аль
бом на двухдорожечной «Иля- 
ти». Это был еще «детский 
лепет», разобрать который, ко 
всему прочему, оказалось очень 
сложно по причине из рук 
вон плохого звучания. Тем не 
менее запись в узком кругу 
встретили сочувственно, и ре
бята получили камую-то уве
ренность в себе.

В 1982 году появилась кассе
та, где буквами под арабскую 
вязь было выведено: «Али-Баба 
и 40 разбойников»’. Пленка ра
зошлась быстро, а работа над 
ней так к не принесла особого 
удовлетворения: это были лишь 
подступы к теме, к выявлению 
собственной индивидуальности.

На следующий год выходит 
новый, во многом программ
ный альбом «Переезд», принес
ший безымянной доселе груп
пе, благополучно закончившей 
свое обучение в архитектурном 
институте, и новое имя — 
«Наутилус». И хотя Слава Бу
тусов не сторонник объясне
ний и расшифровок смысла на
звания групп и выискивания 
оттуда различных потаенных и 
подспудных символов и значе
ний. все же скажем немного 
об этом.

«Вывеску» «Наутилус» пред
ложил оператор группы Андрей 
Макаров. Не знаю уж, что ои 
.имел в виду, но на память 
сразу приходит жюль-вернов- 
ский капитан Немо, романти
ческий защитник униженных и 
оскорбленных, странствующий 
философ, бороздящий океан- 

редача далека от совершен
ства, нам известно еще луч
ше других...

Гилевич. Мы, «два до
стойнейших ведущих» вме
сте с режиссером молодеж
ной редакции Игорем Мар
киным на свой счет не очень 
обольщаемся, но спорить с 
телезрителем не станем со
всем не поэтому.

Хочешь, чтобы передача 
стала лучше — разберись, 
оцени, подскажи. А в этом 
письме претензии с каким-то 
потребительским уклоном: 
почему, мол, меня культур
но не обслуживают?!.

Наумов. Ну, не будем так 
резко. Ищем повод для спо
ра?

Гилевич. Их и так более 
чем достаточно.

Наумов. Наверное, все- 
таки лучше сообща найти

ские бездны на субмарине 
«Наутилус», названной, как и 
одноименная раковина-моллюск.

Название понравилось, но 
вскоре выяснилось, что такое 
же носит и московская рок- 
группа, где играют бывшие 
когда-то в составе «Машины 
времени» Евгений Маргулис и 
Сергей Кавагое. Более того, — 
есть еще и третий «Наутилус» 
— команда из «второго эшело
на» ленинградского рок-клуба.

И тогда, во избежание пу
таницы и не желая расставать
ся с прижившимся уже назва
нием, ребята добавили к нему 
латинское определение «помпи
лиус» — головоногий моллюск, 
реликт палеозойской эры.

Состав группы менялся 
от записи к записи, но 
постоянным оставался ее 

костяк: Вячеслав Бутусов—во
кал, соло-гитара, Дмитрий 
Умецкий — бас-гитара и Вик
тор Комаров — ритм-бокс, 
клавишные. По-настоящему 
«всплыл» «Наутилус» в 1985 
году с выходом их уже зрелой 
и серьезной работы — альбо
ма «Невидимка».

Расставание — так, пожа
луй, кратко можно опреде
лить его главную тему. Рас
ставание с прежним собой, 
ностальгия по музыке юности. 
Расставание с мифами и — 
грустная усмешка уже по
взрослевшего человека и над 
тщетными запретами, и над 
созданными когда-то себе ил
люзиями, и над кумирами, 
глядевшими тогда на тебя с 
глянца пластинок.

Гуд-бай, Америка, 

путь к решению — тем бо
лее, что по сути кое в чем 
автор письма прав.

Гилевич. Это так. Вовсе 
не хочется оправдываться и 
перечислять «объективные 
причины», но их на каждый 
выпуск передачи в самом де
ле приходится немало, в том 
числе и совсем не творче
ского характера. А что, раз
ве автор письма впервые 
слышит о том, что популяр
ная музыка сегодня — 
предмет серьезных разно
гласий на самых разных 
уровнях? И естественно, му
зыка для эфира «просеива
ется» довольно строго. Вот 
недавно в интервью «Лите
ратурной газете» замести
тель председателя Гостеле- 
радио СССР В. Попов верно 
заметил, что ЦТ упрекали в 
засилье рок-музыки, а заси-

«РАЗЛУКА» ПО НАСТОЯЩЕМУ, 
или Субмарина «Наутилус

где не был никогда...
Прощай навсегда!
Возьми банджо, 
сыграй мне на прощанье. 
Мне стали слишком малы 
твои тертые джинсы.
Нас так долго учили 
любить твои запретные 

плоды...
Песня «Прощальное письмо» 

настолько глубока и щемяще
грустна, насколько может 

♦ быть таким лишь последний 
взмах руки в детство.

В целом «Невидимка» был 
достаточно ровный альбом, 
где назовем еще такие не
сомненные удачи, как «Рань
ше было совсем другое вре
мя», «Князь тишины», «Алчи, 
алчи» и «Мифическая столо
вая». В последней вещи, на
пример, это смятения героя и 
его отказ бездумно погло
щать КаК пустые лозунги и 
слоза, которыми еще недавно 
нас обильно кормили, так и 
суррогаты эстрадной культу
ры, вроде навязшего в зубах, 
приторного до тошноты италь
янского шлягера «Феличита». 
Героя из поколения «неви
димок», которое не хотели 
замечать, не хотели видеть.
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лья-то никакого и не было. 
Вообще нет и не было это
го музыкального жанра в те
леэфире.

Наумов. Здесь, как у того 
же Михаила Жванецкого: 
«Те, кто знают все, . при 
встрече молча обнимаются 
и разбегаются в разные сто
роны, смахнув слезу».

Гилевич. " Что же до фе
стиваля, то здесь все про
сто. Условий для телевизи
онной записи там не было 
вообще никаких — ни орга
низационных. ни технических, 
ни творческих. Так что моло
дежная редакция делала все 
это на свой страх и риск. 
Как говорится, хотели как 
лучше...

Наумов. Споров и по по
воду отснятого материала 
было много. И решили так: 
лучше показать хоть что-то.

чем совсем ничего. Иначе о 
чем спор? Может, и не стои
ло этого делать...

Во всяком случае, пока 
организации - учредители 
Свердловского рок-клуба не 
решат вопрос с аппаратурой, 
о какой записи на ТВ может 
идти речь?

Гилевич. И вот еще что. 
Телевидение — не прокат
ный пункт, есть у него пра
во и на определенную пози
цию, и на собственное мне
ние. И право руководство
ваться своими критериями в 
выборе музыки, а не только 
тем, что «зал встал и больше 
не садился».

Наумов. Такие концер
ты — вообще совершенно 
особенное зрелище. Не хоте
лось бы прослыть брюзгами 
и ретроградами, но поведе
ние «фанов», для которых 
главное не музыка, вряд 
ли стоит таких восторжен
ных оценок. Но, наверное, 
это тема для отдельного

разговора — может, он и 
состоится.

Гилевич. Конкретно по 
«Наутилусу». Во-первых, по 
Свердловскому телевидению 
он выступал. А во-вторых, 
на наш взгляд, группа слиш
ком серьезна и своеобразна, 
чтобы делать о ней просто 
«ознакомительную» переда
чу. От этого не будет поль
зы ни зрителям, ни музы
кантам. Может, поэтому они 
и сами не очень стремятся 
к телевизионной популярно
сти. Нужно соответствую
щее образу и стилю их му
зыки телевизионное реше
ние, оригинальный ход. 
Кстати, может быть, как раз 
в этом кто-то из зрителей 
поможет? Нужны идеи.

Наумов. Собственно, нала
дится «обратная связь» или 
нет, от этого зависит, будет 
или нет и наша передача. 
Только давайте все-таки 
учиться спорить вместе, на 
равных.

анонс
«ГОРЯЧИЙ 
ТЕЛЕФОН»

В следующую субботу, 10 
октября с 12.00 до 15.00 ре
дакция газеты и «Музыкальная 
студия» проводят «Горячий те
лефон» со Свердловским рок- 
клубом: 51-28-61 и 58-93-30.

В нем примут участие: Алек
сандр Калужский, администра
тор рок-клуба; Николай Гра
хов, председатель правления; 
Александр Пантыкин (группа 
«Урфин Джюс»); Владимир 
Шахрин (группа «Чай-Ф»); Вя
чеслав Бутусов и Дмитрий 
Умецкий (группа «Наутилус 
помпилиус»); Марат Файрушин, 
инструктор отдела пропаганды 
и культмассовой работы об
кома комсомола.

Готовьте ваши вопросы или 
присылайте их пока по почте с 
пометкой «Горячий телефон».

вы просили рассказать

А в мрачном «Князе тиши
ны», который сродни «Фаус
ту», каким бы чрезмерным 
не представлялось это срав
нение, — так и кажется, что 
Бутусов поет, по-мефисто
фельски скрестив на груди ру
ки. Вообще вселенская тема 
судьбы, рока, копание в 
«безднах», такой «простень
кий» толстовский вопрос «за
чем я?» причудливо сочета
ются у «Наутилуса» с беспо
щадными бытовыми зарисов
ками.

В
 МАРТЕ 1986 года в 

Свердловске, наконец, 
открывается областной 

рок-клуб, и первые же его 
творческие лаборатории вы
двигают «Наутилус» в бес
спорные лидеры. А чуть рань
ше к группе присоединяется 
саксофонист Алексей Моги- 
лезский.

В августе этого же года 
«Наутилус» записывает свой 
лучший и самый известный 
альбом «Разлука». Не знаю 
уж, кому первому пришла в 
голову счастливая идея — на
чать его с той самой старин-

» не боится
ной песни «Разлука ты, раз
лука...», но именно она стала 
лейтмотивом всей записи, дав 
ей настроение и главную 
мысль.

Если в «Невидимке» было 
расставание, то тут уже разлу
ка — слово, имеющее куда 
как более конечный и драма
тический оттенок. Приходи
лось слышать упреки в будто 
бы «извращенном, глумливо
кощунственном исполнении 
русской народной песни». Но, 
во-первых, это городской ро
манс, городской фольклор, ко
торый «жалостливо» наигрыва
ли на улицах шарманщики, а, 
во-вторых, сделана песня с 
известной долей стилизации и 
горестной иронии.

У «Наутилуса» это разлука 
с чем-то настоящим и боль
шим в жизни, с чем довелось 
разминуться, так, возможно, и 
не встретившись. Отсюда в 
конце и голосящая, рвущая 
душу тоска по этому самому 
настоящему.

О нем, конечно, мечтает и 
«читавшая мир, как роман» 
девочка в одной из самых ин-

глубины
тересных песен «Наутилуса»— 
«Ален Делон», живущая в бес
просветных буднях: дрязги, 
вечно пьяный отец, компания 
таких же парней «с прыща
вой совестью». И, как это ча
сто бывает, драма судьбы ма
тери зацикленно повторится в 
судьбе дочери.

Единственная отдушина для 
нее в этом кошмарном бедла
ме — висящая, как икона на 
стене, фотография кинозвез
ды: «Любовь — это взгляд с 
экрана». Там неведомый ей 
красивый и загадочный мир, а 
«дома совсем другое кино, 
страшная пропасть между ре
альностью и мечтами.

Увидеть, как некоторые в 
вырванной из контекста фразе 
припева «Ален Делон не пьет 
одеколон» только «неприкры
тую пропаганду пьянства» так 
же смешно, как считать того 
же Высоцкого по его песням- 
сатирам апологетом алкого
лизма. Сострадание, боль, — 
вот что испытываешь вместе 
с «Наутилусом», слушая эту 
печальную историю.

Одиночество, незащищен
ность души и поиски чистой 
любви скрываются за цинич
ной маской современного Ка
зановы из одноименной пес
ни, ставшей настоящим хитом 
группы:

В этом городе женщин, 
ищущих старость, 
Мне нужна твоя кровь, 
нужна твоя жалость.
Стихи для «Наутилуса» пи

шет Илья Кормильцев, но и 
сам Слава Бутусов, как выяс
няется, тоже не лишен поэти
ческого дарования. Им, напри
мер, в «Разлуке» написаны 
слова песни «Праздник общей 
беды» и поднимающего в еди
ном порыве зал антивоенного 
манифеста «Шар цвета хаки».

«Был бы черным — пускай 
хоть самым чертом, 

Но кто-то главный, 
кто вечно рвет в атаку, 

Приказал наступать на лето 
и втоптал меня в хаки.

Я вижу дым, там, где я 
не был,

Я чувствую гарь, 
Я знать не хочу ту тварь, 
Кто спалит это небо!»
Альбом «Разлука» принес 

«Наутилусу» настоящее при
знание и вывел его на фарва
тер отечественной рок-музы
ки. Весь нынешний год они 
выезжали со множеством га
стролей в Казань, Уфу, Пермь, 
Куйбышев, Новосибирск, Тал
лин, другие города. И везде— 
неизменный успех.

О том, что «Наутилус» от
лично выступил вместе С «Ак
вариумом» в ленинградском 
Дворце молодежи в культур
ной программе пленума Сою
за композиторов РСФСР мы 
уже сообщали, как и о том, 

что он стал лауреатом виль
нюсского фестиваля рок-му
зыки «Литуаника-87». Две не
дели назад «Наутилус» и ле
нинградский «Телевизор» наз
ваны победителями, по сути, 
всесоюзного фестиваля рок- 
музыки в Подольске Москов
ской области.

Кроме уже упомянутых уча
стников группы, музыку «На
утилуса» помогает делать 
еще один клавишник Алексей 
Хоменко, а ударник, самый 
молодой из них, 19-летний 
Альберт Потапкин недавно при
зван в армию. Так что пока 
приходится обходиться ритм- 
боксом, хотя, как считает Бу
тусов, никакая электроника не 
заменит барабанщика.

Н
А ОДНОМ из концертов 
«Наутилус» определили 
свой стиль как... пост

романтизм, причем, это вовсе 
не было, как могло пока
заться сначала, шуткой. Поче
му они выбрали этот не
сколько загадочный термин,, 
который, по аналогии с пост
импрессионизмом, скорее мог 
быть отнесен к живописи? Во
обще, с романтизмом у «Нау
тилуса» — интересные отно
шения. В своих песнях они, 
не скупясь на самоиронию, 
«мордуют» в себе романтизм, 
избегая открытой декларации 
чувств, затертых и выпущен
ных в «тираж» счастливыми 
до идиотизма ВИА.

Пост-романтизм у «Наути
луса» — это и реакция на 
«романтизм» восторженных 
речей, малых и больших зе
мель, определяющих лет и 
«экономных экономик», во 
время которых «невидимкои» 
вступало в жизнь поколение 
двадцатилетних.

Романтическая ностальгия — 
и в жюль-верновском названии 
экипажа «Наутилуса», и в его 
сценическом имидже — стро
гие пригусаренные костюмы с 
широкими галифе и высокими 
щегольскими сапогами. Ну, а 
сквозь циничную усмешку нет- 
нет да прорвется трогатель
ной песней Славы Бутусова — 
«Я хочу быть с тобой».

«Романтик всегда стоит на 
пороге трагедии», — говорил 
Михаил Пришвин. Он, «светлый 
писатель», мастер тончайшей, 
будто пронизанной неяркими 
лучами осеннего солнца про
зы, чувствовал этот порог ост
рее, чем кто бы то ни было.

Пост-романтики из «Наути
луса» стремятся к прорыву в 
глубину сегодняшних драма
тичных конфликтов. Как из 
колодца видны днем звезды, 
так на глубине заметнее вы
сота и дороже солнечный 
свет.

В. ВОЗЧИКОВ.
НА СНИМКЕ: «Наутилус пом

пилиус» — Дмитрий Умец
кий, Вячеслав Бутусов, Алек
сей Могилевский, Виктор Ко
маров.

Фото Л. БАРАНОВА.

© ХОККЕЙ.
ВЫСШАЯ ЛИГА

ОБГОНЯЛИ, 
НО НЕ ОБОГНАЛИ

«Торпедо» (Усть-Камено
горск) — «Автомобилист» 
(Свердловск) — 3:3 (1:1, Г.1, 
1:1). Шайбы забросили: у хо
зяев — Старыгин (10-я мин), 
Александров (34), Ефремов 
(51); у гостей — Анисимов 
(9), Татаринов (24), Тарасов 
(43).

Вся игра прошла в упор
ной, трудной и довольно кор
ректной борьбе—обе команды 
«заработали» по шесть минут 
штрафного времени, однако 
реализовать большинство ни
кому из хоккеистов не уда
лось. На протяжении всего 
матча свердловчане выходили 
вперед, торпедовцы догоня
ли их — в итоге ничья дав
них соперников (это была уже 
69-я встреча между ними).

Счет мог быть более круп
ным, но хорошо свои ворота 
защищали голкиперы Боро
дулин и Семенов.

В. АБРАМОВ 
(Усть-Каменогорск, по 

телефону).
И другие матчи тура про

шли напряженно, лишь в од
ном из них-, между«Химиком» 
и «Крыльями Советов», пре
имущество одной из команд 
выглядит внушительно: моск
вичи обыграли воскресен- 
цев — 4:0. Вничью — 3:3 — 
сыграли «Торпедо» (Г) с 
«Ижсталью». «Спартак» на
нес поражение «Трактору» — 
2:1, хоккеисты СКА уступи
ли динамовцам Москвы — 
0:2. Бргатой на заброшенные 
шайбы оказалась встре
ча между «Динамо» (Р) — 
«Соколом» — 6:8.

Следующую игру «Автомо
билист» проведет сегодня в 
Москве со «Спартаком».
Приводим положение команд 

на 2 октября.
«Крылья 

ВНП Ш О
Советов* 3 0 0 14— 6 6
«Спартак* 2 10 8— 6 5
«Динамо» (М) 2 0 1 13— 6 4
«Сокол» 2 0 1 15 —13 4
«Автомобилист» 111 9— 9 3
«Торпедо» (Я) 1 0 0 6— 4 2
«Химик» 10 1 6— 9 2
«Трактор» 1 0 2 9— 8 2
«Торпедо» (У-К) 0 2 1 8—9 2
СКА 1 0 2 8—10 2
«Динамо» (Р) 10 2 10 —14 2
«Ижсталь» 0 12 12 —15 1
«Торпедо» (Г) 0 12 6 — 15 1
ЦСКА 000 0—0 0

• ГИМНАСТИКА
В Ленинске-Кузнецком про

шел полуфинал Российского 
совета ВДФСО профсоюзов по 
спортивной гимнастике. Ус
пешно выступили представи
тели Свердловской области. 
Е. Нилова и Н. Давыдова 
(«Уралмаш», тренеры — 
Федосовы). Т. Пиль (Алапа
евск) тренер Г. Войтинцева), 
А. Попов, А. Фирсор, А. Кар
пеев (тренер В. Наумов), А. 
Кубтов (тренер А. Притчин).

Э. ДЬЯЧКОВА, 
завуч спортшколы

о ОРИЕНТИРОВАНИЕ

ПОЖЕЛАЕМ УСПЕХА!
В Ленинграде завершился 

чемпионат всесоюзного совета 
ВДФСО профсоюзов по спор
тивному ориентированию. Абсо
лютной победительницей, вы
играв обе дистанции среди 
старших девушек, стала На
талья Зацепина (ДЮСШ СТТУ), 
студентка свердловского горно- 
металлургического техникума.

В минувшем летнем сезоне 
Наташа победила во многих 
всесоюзных соревнованиях и 
сейчас в составе сборной СССР 
выехала в Венгрию на «Кубок 
дружбы» по спортивному ори
ентированию. Пожелаем ей ус
пеха!

Ю. БЕЗЫМЯННЫЙ, 
председатель тренерского 

совета.

© ПОДВОДНОЕ 
ПЛАВАНИЕ

«ТИХИЙ ОКЕАН»87
Так назывались соревнования 

по подводному плаванию, про
шедшие в Находке. Первое ме
сто в них заняла команда из 
Каменска - Уральского.

В. ПЕТУХОВА.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СУББОТА, 3 ОКТЯБРЯ
7.00 — «90 минут».
8.30 — «Отчего и почему».
9.00 — «Человек. Земля. Все

ленная».
9.30 — Документальный те

лефильм. «Всадник революции».
10.30 — «Научная фантасти

ка и будущее человечества». 
По итогам международной кон
ференции писателей-фантастов.

11.00 — «Для всех и для 
каждого».

11.30 — «Содружество». Те
лежурнал.

12.00 — «Сегодня в мире».
12.15 — Международный фе

стиваль телепрограмм народ
ного творчества «Радуга». «Лу
ковый рынок в Веймаре» (ГДР).

12.50 — «Человек сильнее 
крепости». Мультфильм.

13.00 — К Дню учителя. «Ро

дительский день — суббота».
14.30 — Телемост СССР — 

США. «Вместе к Марсу».
15.45 — К юбилею Великого 

Октября. «Истории немеркну
щие строки». Художественный 
фильм. «Старые стены».

17.30 — Премьера докумен
тального телефильма «Фунда
мент».

18.00 — «9-я студия».
19.00 — Впервые на экране 

ЦТ. Художественный фильм 
«Дайте нам мужчин».

-20.20 — «Прожектор пере
стройки».

20.30 — «Время».
21.00 — Футбол. Чемпионат 

СССР. ЦСКА — «Днепр». 2-й 
тайм.

21.45 — Новости.
21.50 — «Песня-87».

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Прыжки на лыжах с 

трамплина. Чемпионат СССР.
9.05 — «Утренняя почта».
9.35 — Ритмическая гимна

стика.
10.05 — «Перечитывая Мая

ковского». Фильм-концерт.
11.10 — «Фестиваль нацио

нальных театров страны».

Премьера фильма-спектакля 
Кироваканского государствен
ного драматического театра 
имени О. Абеляна «Хаос».

13.55 — Реклама.
14.00 — «Сказка странствий». 

Художественный фильм с суб
титрами.

15.45 — «Вокруг смеха». Ве
чер юмора в концертной сту
дии Останкино.

17.15 — Концерт С. Захарова.
18.20 — Свердловск. Новости. 

По окончании — МОСКВА. Тен
нис. Кубок Дэвиса. Сборная 
СССР — сборная Швейцарии.

19.20 — «Спокойной ночи, 
малыши!».

19.35 — «Здоровье».
20.20 — «Прожектор пере

стройки».
20.30 •— «Время».
21.00 — Премьера художест

венного телефильма «Дом отца 
твоего». 1 и 2-я серии. В пере
рыве — Новости. По оконча
нии — Свердловск. «День за 
днем».

Ill ПРОГРАММА
20.20 — «Прожектор пере

стройки».
20.30 — «Время».
21.00 — «Адъютант его пре

восходительства». 3-я серия.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ
МУЗЫКИ.

Сегодня в 19 час. 30 мин.
ОТКРЫТИЕ 52-го 

КОНЦЕРТНОГО СЕЗОНА 
СИМФОНИЧЕСКОЙ МУЗЫКИ.

АВТОРСКИЙ ВЕЧЕР
народного артиста Грузин
ской ССР, лауреата Государ
ственной премии СССР и 
Государственной премии 
Грузинской ССР имени Шо
та Руставели композитора 

Гии КАНЧЕЛИ.
В программе: Шуберт.

Исполнители: СВЕРДЛОВ
СКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ 
ОРКЕСТР, ХОР МАЛЬЧИКОВ 
МОСКОВСКОГО ХОРОВОГО 
УЧИЛИЩА им. А. в. СВЕШ

НИКОВА.

ГОСЦИРК
7 октября

ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА.
Новая программа 

«ЗДРАВСТВУЙ, КЛОУН».
Лауреат премии Ленинского 
комсомола, международной 
премии «Оскар», заслужен
ный артист РСФСР клоун 

Анатолий МАРЧЕВСКИЙ.
воздушные гимнасты, жон
глеры. канатоходцы. экви
либристы. роликобежпы, 
дрессировщики с медведя
ми. лошадьми, собачками. 
Начало в 19 ч. 30 м.. 
7-Х. по субботам и воскре
сеньям — в 11 ч. 30 мин., 

15 ч., 19 ч. 30 м.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Кто этот че

ловек?
ТЕМП — Парень, у кото

рого было все.
САЛЮТ — Граф Монте- 

Кристо (две серии) Будни 
уголовного розыска.

УРАЛ — Цыганское сча
стье. Избранные (две се
рии). Жизнь одна.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО— 
Трое мужчин и младенец в 
люльке.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Оскар.

ДРУЖБА — Сиртаки. Ла
тиноамериканец. Золотая

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
баба. 
«ВОСТОК» — Тема.

ИСКРА — Тающие облака 
(две серии). .

БУРЕВЕСТНИК — Граф 
Монте-Кристо (две серии).

СОВРЕМЕННИК — Двое на 
острове слез.

МИР — Кто этот человек?
РОДИНА — Как стать 

звездой (две серии).
ЗАРЯ — Латиноамерика

нец. Алый камень.
ЗНАМЯ — Шерлок Холмс 

в XX веке (две серии). На 
острие меча.

ЮЖНЫЙ — Как стать 
звездой (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Тающие 
облака (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Как стать звездой (две се
рии).

ЭКРАН — Детская пло
щадка.

СТРЕЛА — Как стать зве
здой (две серии).

ПРОГРЕСС — Кто и как?

УЧЕБНЫЙ пункт 
треста «Свердловсктрансстрой» 
ПРИГЛАШАЕТ МОЛОДЕЖЬ 

в возрасте 17 лет и старше с образованием 8—10 
классов на краткосрочные курсы для обучения специ
альностям: каменщик-монтажник ЖБИ, штукатур-ма
ляр, плотник, монтер пути, формовщик ЖБИ, маши
нист кранов (башенных, козловых, мостовых, гусенич
ных, пневмоколесных, железнодорожных, автомобиль
ных), машинист экскаватора, бульдозера, трактора.

Срок обучения — 3—6 месяцев. Курсантам выпла
чивается стипендия 76 рублей. Несемейным предостав
ляется общежитие.

Выпускники направляются для работы в организа
ции треста и пользуются бесплатным железнодорож
ным билетом в период отпуска. К основному заработ
ку выплачивается 15—70 % надбавки.

Адрес: 620046, г. Свердловск, Армавирская ул., 26. 
Проезд автобусами № 13, 33 до остановки «Звезда». 
Тел.: 53-60-39, 58-43-84.

ПОГОДА . . .
3—4 октября по области ожидается облачная погода 

с прояснениями, третьего октября местами, 4 октября 
в большинстве районов небольшие осадки, преимуще
ственно в виде снега Ветер северо-западный. 7—12 
метров в секунду. Температура воздуха ночью плюс 2 
минус 3, на поверхности почвы О минус 3, днем 0 
плюс 5.
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